
Ruta de la 
Madera: MOP 
ha retirado 
620 árboles 
por seguridad

SE ABRIRÁN LICITACIONES PARA OBRAS DE PROTECCIÓN

Los trabajos en las laderas 
más críticas de la Región 
luego de los incendios ya 
demuestran un avance noto-
rio. En la Ruta de la Madera, 

según la Seremi de Obras 
Públicas (MOP), ya se han 
retirado más de 620 árboles 
con peligro de caída en dis-
tintos puntos del trayecto, 

los que han sido fortificados 
con la integración de barre-
ras New Jerseys en unos 600 
metros aproximadamente.  

Efectos de los incendios de febrero pasado.

CIUDAD PÁG.8-9
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Un total de 808 familias 
damnificadas deben regularizar 
documentos para recibir viviendas
CIUDAD PÁGS. 5-6 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.18

Búsqueda de empleo: 
Omil de Santa Juana y 
Florida registran alza 
de solicitudes tras 
incendios forestales

Desde el rubro aseguran que ciudadanos 
prefieren invertir a largo plazo en vehículos 
ecológicos y personales. 
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Congestión vehicular 
impulsa ventas y uso 
de scooters eléctricos 
y bicicletas
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El primer  
Centro Regional 
de Telemedicina 
y Telesalud del  
país inauguró 
dependencias  
en la UdeC
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 15-16
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Nuevas medidas para 
enfrentar congestión  
se conocerán la próxima 
semana 
A 10 días del retorno al uso del Puente 
Ferroviario y el fin del Plan de 
Contingencia, la autoridad regional de 
Transportes dijo que informará de un  
conjunto de medidas de tránsito.
CIUDAD PÁGS. 12-13

EDITORIAL: BONO DE RECUPERACIÓN: UNA AYUDA QUE DEBE SER EXPEDITA
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ENFOQUE

FLORENCIA ALVEZ MARÍN 
Abogada Colectiva Justicia en Derechos Humanos

“La ONU tendrá que quedarse 
con su opinión” declaró hace unos 
días un senador de la República, en 
el contexto de la discusión de la ley 
“Naín-Retamal”. Tales discursos 
se multiplican en los medios, reco-
rren las calles, se amplifican en las 
esquinas, entran a las casas y se 
instalan en las mesas e ideas de los 
ciudadanos, en la fértil tierra de la 
formación deficiente en educación 
cívica, historia, filosofía y dere-
chos humanos. Y configuran la for-

mas comunes y buscar soluciones 
compartidas. Hoy cuenta con 193 
miembros que periódicamente se 
reúnen en la Asamblea General, el 
órgano principal de deliberación, 
adopción de políticas y represen-
tación. Desde su fundación la 
Asamblea General ha adoptado 
diversos tratados multilaterales, 
muchos de ellos ratificados por 
Chile y vigentes, que han contri-
buido a mejorar la vida de los y las 
ciudadanas de nuestro país. Ade-
más la ONU trabaja a través de 
programas, fondos y agencias es-
pecializadas, en oficinas regiona-
les y locales. 

Se debe mantener un cuidado 
equilibrio entre los compromisos 
internacionales de los Estados y la 
soberanía. La prudencia en las for-
mas y en el fondo es trascendental 
para mantener el espíritu fundacio-
nal: garantizar los derechos fun-
damentales y reafirmar la fe en la 
dignidad y el valor de la persona 
humana. Desdeñar la historia y es-
perar que se queden con su opinión 
parece no ser la vía apropiada.

ma en que nos vinculamos y la ma-
nera que percibimos y pensamos 
a los demás. 

La ONU, Organización de las Na-
ciones Unidas, es un organismo 
internacional que nació oficial-
mente el 24 de octubre de 1945, 
luego de que la mayoría de los 51 
Estados Miembros en ese momen-
to, entre los que ya se contaba Chi-
le, firmaran la Carta Fundacional. 
En ella se señalan los propósitos de 
la Organización: la preservación 
de la paz, la fe en los derechos fun-
damentales de las personas, en la 
dignidad y el valor del ser humano, 
en la igualdad de derechos de 
hombres y mujeres y de las nacio-
nes grandes y pequeñas. 

Imbuida por las consecuencias 
de dos guerras mundiales e im-
pulsada por la convicción de que 
los ordenamientos nacionales no 
eran suficientes para evitar las 
graves vulneraciones de derechos 
que precedieron a su fundación, la 
ONU nace con el objeto de ser un 
lugar donde los países del mundo 
puedan reunirse, discutir proble-

Se debe mantener un 
cuidado equilibrio 
entre los 
compromisos 
internacionales de los 
Estados y la 
soberanía

La opinión de la ONU

DR. CRISThIAN MELLADO CID 
Rector UCSC

El nuevo año académico conlle-
va una serie de grandes desafíos 
para las instituciones de Educa-
ción Superior, entre las cuales hay 
uno que destaca con luz propia: el 
inicio de la vida universitaria para 
miles de estudiantes de la Región 
y el país. 

Se trata de un momento único, 
que se vive con intensidad tanto 
por parte de los propios jóvenes 
como de sus familiares. Y aquello 
es especialmente relevante cuan-
do se trata de la primera genera-
ción que tiene acceso a la forma-
ción terciaria. 

En ese escenario, es fundamen-
tal el apoyo que las instituciones 
brindan a sus estudiantes para una 
adecuada inserción en la vida uni-
versitaria. Esto cobra un mayor 
significado si se consideran las sin-
gulares circunstancias que a las 
actuales generaciones le ha toca-
do vivir en los últimos años, a pro-
pósito de la pandemia por el covid-
19 y sus graves efectos. 

No hay que olvidar que diversos 
estudios diagnosticaron una signi-
ficativa pérdida de aprendizajes 
en la enseñanza media durante el 

nisterio de Educación mediante la 
cual se otorga acompañamiento 
académico y psicoeducativo a los 
alumnos que desde la enseñanza 
media forman parte de la iniciati-
va y se matriculan en alguna de las 
instituciones de educación supe-
rior en convenio, como es el caso de 
la UCSC. Este apoyo lo reciben du-
rante los dos primeros años de la 
carrera como reforzamiento del 
desarrollo de habilidades trans-
versales, por medio de acciones 
pedagógicas y de orientación voca-
cional.

periodo de cierre de los recintos 
educacionales producto de las res-
tricciones sanitarias, con enormes 
disparidades entre niveles socioe-
conómicos y tipos de estableci-
mientos, debido a la brecha en el 
acceso a las tecnologías y la co-
nectividad digital. 

A ello se suma el aumento de sín-
tomas asociados a la salud mental, 
como la irritabilidad, aislamiento 
o apatía, baja repentina del rendi-
miento escolar o consumo proble-
mático de sustancias. 

Ante esa realidad se hace fun-
damental consolidar una red arti-
culada de apoyo que asuma el de-
safío de enfrentar oportuna y efec-
tivamente las dificultades que 
pudieran presentar los estudiantes 
de primer año, siempre conside-
rando que nuestro trabajo es la 
preparación académica, pero tam-
bién propender a la formación in-
tegral y bienestar general de quie-
nes se encuentran en una etapa 
clave de sus vidas. 

En el caso de la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción 
partimos el año con la exitosa rea-
lización del Programa de Induc-

ción a la Vida Universitaria (PIN-
VU) donde miles de novatas y no-
vatos sumaron nuevas habilidades 
y conocimientos para enfrentar 
con éxito los desafíos personales y 
académicos que representa el in-
greso a la Educación Superior. Ade-
más, pudieron participar en talle-
res que reforzaron la importancia 
de la fraternidad, la amabilidad, 
justicia, solidaridad y acogida de la 
diversidad. 

A ello se suma el trabajo del Pro-
grama de Acceso a la Educación 
Superior (PACE) iniciativa del Mi-

Acompañamiento en el 
ingreso a la Educación 
Superior

En medio de un procedimiento 
policial, delincuentes le quitaron 
la vida al cabo primero de Carabi-
neros, Daniel Palma. Tras esto, la 
ministra del Interior, Carolina Tohá, 
anunció la intervención de las 30 
comunas del país con más altas ci-
fras de criminalidad. 

Además, el Presidente Gabriel 
Boric promulgó el proyecto de ley 
Naín-Retamal, que refuerza y pro-
tege la función de Carabineros, Po-
licía de Investigaciones y Gendar-
mería, así como de la policía marí-
tima y de aeronáutica civil. 

 
Carabineros de Chile 
@Carabdechile 
Con dolor, lamentamos informar el 
sensible fallecimiento del Cabo 1º 
Daniel Palma Yáñez (QEPD), 
quien fue cobardemente asesinado 
durante un procedimiento policial, 
en Santiago Centro. Como Institu-
ción, enviamos nuestro más senti-
do pésame a su familia, compañe-
ros y amigos. 
 
Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
Mis condolencias a la familia del 
cabo Daniel Palma, a Carabineros 
de Chile y a sus compañeros de la 4° 
Comisaría de Santiago. Como país 
es el momento de unirnos para en-
frentar esta violencia criminal: to-
das las instituciones, todos los sec-
tores políticos y toda la ciudadanía. 
 
Sebastián Piñera 
@sebastianpinera 
Cabo 1º Daniel Palma fue asesina-
do cumpliendo con su deber, al 
igual que la sargento Olivares y 
cabo Salazar.  No más. Debemos 
actuar con urgencia, decisión y 
unidad para dar fin a esta masa-
cre. Mis sentidas condolencias a su 
familia y mi permanente apoyo a 
Carabineros de Chile. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
Reiteramos nuestras condolencias 
y solidarizamos con el dolor de la 
familia del cabo 1º Daniel Palma y 
de la institución de Carabineros. 
Hoy los poderes del Estado nos mo-
vilizamos unidos tras el mismo 
propósito: de eso depende la seguri-
dad de las familias en Chile.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El proceso de reconstrucción ha sido anunciado 
desde diferentes frentes: el apoyo a los agricul-
tores, entrega de viviendas de emergencia y de-
finitivas. 

Ahora eso se traslada al hecho que 2 mil 790 familias 
de la Región del Biobío serán beneficiarias del Bono de 
Recuperación para los hogares afectados por los incen-
dios forestales. Esto, según datos entregados por la Se-
remi de Desarrollo Social y Familia del Biobío a Diario 
Concepción.  

El beneficio se estableció a través de los informes de 
la aplicación de la Ficha Básica de Emergencia (Fibe) en 
las comunas que sufrieron daños en las regiones de Ñu-
ble; Biobío; y La Araucanía. 

“A través del Plan de Recuperación de Ayudas Tempra-
nas se dispusieron de 2 mil 790 bonos de recuperación 
para las familias afectadas por los incendios forestales 
en la Región del Biobío”, comentó el seremi de Desarro-
llo Social y Familia del Biobío, Hedson Díaz. 

Los montos entregados en el bono varían según la si-
tuación de la familia y la afectación de su vivienda. Al res-
pecto, Díaz detalló que “esto particularmente según su 
grado de afectación (del hogar) de un $1 millón 500 mil 
para las familias con afectación total y de $750 mil para 
las familias con afectación media”. 

Otro punto relevante es que para la entrega del bene-

Bono de Recuperación: una ayuda 
que debe ser expedita

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Consumo de chocolate 
  
Señora Directora: 

En nuestro país los chocola-
tes más consumidos son aque-
llos en base de leche y almen-
dras, los que contienen alta can-
tidad de azúcares, grasas y bajo 
contenido en cacao. Por lo ante-
rior, no son muy saludables y, 
por ende, en cantidades mayo-
res a las recomendadas, pueden 
ejercer un efecto dañino para la 
salud, aumentando el debut de 
enfermedades crónicas no 
transmisibles como diabetes, 
hipertensión arterial, dislipide-
mias y obesidad. 

Se sugiere no exceder la por-
ción indicada en el envase du-
rante el día, la cual oscila entre 
tres a cuatro huevitos, pues el in-
grediente principal de estos pro-
ductos es el azúcar, lo cual hace 
que su aporte energético sea en 
calorías vacías, es decir, no apor-
tan ni vitaminas, minerales, fibra 
o nutrientes esenciales para el 
organismo. 

Es recomendable el consumo 
de chocolates que tengan 70% o 
más de cacao, ya que tienen ma-
yores propiedades saludables, 
dados por compuestos fenóli-

cos como los flavonoides, que 
además de ejercer efectos an-
tioxidantes, antitrombóticos y 
de mejora de la función endote-
lial, también disminuyen la pre-
sión arterial, mediante la vaso-
dilatación. 

Consumir chocolates debe ser 
un placer que también pueda ge-
nerar efectos saludables a nues-
tro cuerpo y, para ello, siempre se 
debe elegir el que tenga mayor 
porcentaje de cacao (chocolate 
amargo sobre el blanco) e ideal-
mente con frutos secos y no relle-
nos saborizados. 
 
Solange Martínez Gallegos-USS 
 
Deportes que alargan la vida 
 
Señora Directora: 

En el marco del Día Mundial 
de la Actividad Física, quisiera 
destacar la importancia de la 
práctica deportiva en la sociedad 
chilena y su impacto en la salud 
física y mental de las personas.  

En un país donde el 63% de los 
adultos son obesos, según datos 
revelados por la Universidad de 
Oxford, resulta fundamental fo-
mentar el deporte y la vida salu-
dable como herramientas para 

prevenir y combatir enfermeda-
des asociadas al sedentarismo. 

Al respecto, según un reciente 
estudio del Copenhagen City 
Heart Study, la práctica habitual 
de deportes en grupo puede aña-
dir casi una década más de vida 
en comparación a la expectativa 
de la población sedentaria, debi-
do, principalmente, al factor so-
cial que potencia la interacción 
entre los participantes.  

Así mismo, en el caso del desa-
rrollo de actividades individua-
les, aumenta en promedio 3 años 
la esperanza de vida. 

Dicho esto, es necesario pro-
mover la actividad física en Chile, 
y como sociedad debemos tomar 
acción para combatir enferme-
dades silenciosas como la obesi-
dad, que es responsable del 10% 
del total de muertes en el país 
cada año. Las herramientas es-
tán, es responsabilidad de todos 
impulsarlas y utilizarlas. 

Espero que juntos podamos 
seguir trabajando para contri-
buir a un Chile más saludable, de 
cuerpo y mente. 
 
Daniela Baytelman  
CEO y Co-fundadora de 
Easycancha.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ficio no se considera la calificación socioeconómica del 
Registro Social de Hogares. Además, el grupo familiar 
debe encontrarse en un asentamiento regular o recono-
cido por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu). 

El dinero del beneficio se transferirá automáticamen-
te en la CuentaRUT y también se podrá cobrar en Ban-
coEstado. 

Asimismo, el bono se enmarca dentro del paquete de 
medidas establecidas por el Presidente Gabriel Boric 
ante la catástrofe. “Este comité de ayudas tempranas par-
te de las tareas que realiza el Ministerio de Desarrollo So-
cial y Familia a partir del Consejo Interministerial de Ayu-
das Tempranas que conforma el Gobierno”, agregó el en-
cargado regional de la cartera de Desarrollo Social en la 
Región. 

La urgencia de lo acontecido significa que todo el 
proceso debe ser lo más expedito posible, pues es el bie-
nestar de cientos de familias el que está de por medio. 
Un grupo de chilenos que merecen un apoyo digno.

La urgencia de lo acontecido 
significa que todo el proceso debe 
ser lo más expedito posible, pues es 
el bienestar de cientos de familias el 
que está de por medio. Un grupo de 
chilenos que merecen un apoyo 
digno.

¡
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El próximo 7 de mayo es la 
elección del Consejo 
Constitucional. Este viernes 
inicia la propaganda 
electoras en espacios 
públicos y privados.

“El tema de la apatía 
electoral hace que sea 
mucho más impredecible 
cómo van a votar”. 
 Jeanne Simon, analista UdeC.

“Resulta preocupante el 
desconocimiento de la 
ciudadanía de la votación 
que tendremos en mayo”. 
Francisco Gatica, analista 
Corbiobío.

ELECCIONES DEL CONSEJO CONSTITUCIONAL EL 7 DE MAYO

Analistas políticos locales des-
tacan que un aumento de los vo-
tos nulos o blancos puede ser uno 
de los efectos de la apatía electo-
ral o desinterés ciudadano, res-
pecto de la elección del Consejo 
Constitucional, el próximo 7 de 
mayo. 

“Considerando la cantidad de 
elecciones que hemos tenido en 
los últimos dos años, una nueva 
elección de los consejeros y conse-
jeras constitucionales puede gene-
rar una serie de problemas. Uno, 
electoral o muchos votantes no se 
informan y votan por una lista ba-
sados no en conocimientos, sino 
que en otras razones. Dos, puede 
generar que las personas busquen 
la manera de excusarse y segura-
mente va a bajar la participación 
electoral a pesar que es un voto 
obligatorio. Los votantes pueden 
estar lejos, la gente no va a viajar, 
etc. Tercero, puede ser que la gen-

Expertos explican  
apatía electoral a un 
mes de los comicios

te salga a votar  pero que aumen-
te la cantidad de votos nulos o en 
blanco, porque no hay interés de 
hacer algo más”, dijo Jeanne Si-

mon, académica e investigadora 
de Creasur UdeC.  

Respecto de la existencia de 
voto obligatorio, Simon afirmó 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Analistas locales aseguran que desinterés ciudadano puede 
impactar en cantidad de votos nulos y blancos y también 
podría ser una efectiva medición de tendencias políticas.

que implica que vamos a tener 
mejores tasas de participación en 
comparación a cuando era voto 
voluntario, porque muchas per-
sonas deben  ir a votar. “El tema de 
la apatía electoral hace que sea 
mucho más impredecible cómo 
van a votar, más de la mitad del pa-
drón electoral no tiene una iden-
tidad partidista o política defini-
da. Eso hace mucho más inestable 
el voto y mucho más difícil prede-
cir quien puede ganar, especial-
mente considerando el tema de 
las listas”, dijo Simon y agregó que 
“estamos en momentos donde es 
difícil predecir los resultados que 
tiene que ver con una descone-
xión entre los partidos y el electo-
rado. Como es una votación de 
lista, esta se basa justamente en la 
capacidad de movilización que 
tienen los partidos para que sal-
gan a votar por sus candidatos y 
también podría favorecer que figu-
ras más conocidas en los medios 
puedan tener mayor posibilidad. 

 
Medición política 

Por su parte, Francisco Gatica, 
analista político del Observatorio 
de Corbiobío, dijo que la existen-
cia del voto obligatorio para la 
elección del Consejo Constitucio-
nal permitirá contar con una inte-
resante medición de las inclinacio-
nes políticas de los chilenos y chi-
lenas.  

“Hasta el momento las eleccio-
nes de autoridades (presidente, 
senadores, diputados, gobernador 
y alcaldes) fueron realizadas con la 
modalidad de voto voluntario; por 
lo tanto no se podía  dimensionar 
la inclinación política del univer-
so de electores que no se sentían 
motivados a ir a votar.”, dijo. 

En este sentido, agregó Gatica,  
la votación obligatoria del año pa-
sado permitió visualizar una ten-
dencia, “la que por la naturaleza 
de la decisión,  es imperfecta para 
realizar extrapolaciones políticas 
de mejor calidad. Finalmente re-
sulta preocupante el desconoci-
miento de la ciudadanía de la vo-
tación que tendremos en mayo. 
La falta de información sobre los 
candidatos puede aumentar el 
porcentaje de votos blancos y nu-
los, que habitualmente han sido 
bajos. También el desconocimien-
to en la importancia del nuevo 
proceso constitucional puede au-
mentar las excusas para no ir a 
votar a partir de lo indica la ley 
electoral”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La prioridad para 
Bienes Nacionales está 
en las familias que 
Serviu catalogó como 
posibles hábiles. 

Los equipos profesionales de la 
Seremi de Vivienda y de Bienes 
Nacionales se encuentran en 
constante despliegue territorial 
para orientar a las familias.

La subsecretaria en de 
Bienes Nacionales en visita 
a la Región en febrero indicó 
que la meta es que proceso 
solamente tarde 8 meses.

SEREMI DE BIENES NACIONALES Y SERVIU

De las 1.644 familias que necesi-
tan una vivienda definitiva produc-
to de los incendios forestales que 
afectaron a la Región del Biobío des-
de diciembre de 2022 a febrero de 
2023, según los diferentes cruces 
de datos realizados por los servicios 
competentes, son 808 las que po-
tencialmente podría recibir una vi-
vienda definitiva después de regu-
larizar su documentación o de las 
cuales aún se requieren ciertas ave-
riguaciones para esclarecer su situa-
ción final. Así lo confirmó la carte-
ra de Vivienda del Biobío. 

Hasta el momento, han resultado 
beneficiadas 122 familias con sub-
sidios DS 49 del Fondo Solidario de 

Un total de 808 familias 
damnificadas deben  regularizar 
documentos para recibir viviendas

Vivienda en la modalidad de Cons-
trucción en Sitio Propio.  

Constituyendo una Mesa técnica 
para Reconstrucción entre ambas 
carteras, Ministerio de Vivienda y 
Bienes Nacionales, realizan una tra-
bajo muy acucioso que significa re-
visar caso por caso la documenta-
ción presentada por los afectados 
por los incendios para determinar 
quienes deben presentar mayor do-
cumentación, quienes no deberían 
recibir el beneficio y quienes ya son 
afectos a algún tipo de subsidio. 

El director (s) del Serviu Región del 
Biobío, Eduardo Arriagada, señaló 
que “junto al seremi Eduardo Pache-
co, hemos conformado una Mesa Téc-
nica para la Reconstrucción entre 
nuestros equipos, que tiene por obje-

tivo cruzar antecedentes de los poten-
ciales hábiles, para que la acción de 
Bienes Nacionales se pueda priorizar 
en aquellos que pudieran ser sujetos 
de un subsidio de reconstrucción con 
nuestro Ministerio de Vivienda”. 
Además, indicó que sus equipos pro-
fesionales están trabajando para ayu-
dar a las familias en todas las comu-
nas afectadas, especialmente en San-
ta Juana, Tomé, Arauco y Nacimiento, 
asesorando en la  preparación de an-
tecedentes, es decir, cómo acreditar 
los dominios y postular al proceso es-
pecial que realiza Serviu. 

 
Revisión de datos 

El reporte actualizado de Serviu 
indica que de 1.847 familias afecta-
das por los incendios diciembre 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En categoría de potenciales hábiles hay 808 familias, cifra que entregó Serviu, de las cuales 
188 Bienes Nacionales ya ha iniciado la tramitación de sus títulos de dominio. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS VIVIENDAS   catalogadas con 
daño no reparables son las que 
podrán conseguir subsidio de 
mediar la documentación.

2022 y febrero 2023, el 11% presen-
tan en sus viviendas afectación con 
daño leve, moderado o mayor y 
1.644 familias con daño no repara-
ble. Siendo las últimas las posibles 
beneficiarias de una vivienda defi-
nitiva.  

Entre las 1.644 hay 265 familias 
hábiles para la asignación de un 
subsidio, de ellas ya han resultado 
beneficiadas 122 familias con sub-
sidios del Programa Habitacional 
DS 49, modalidad CSP. De éstas 73 
familias son de la comuna de San-
ta Juana, 32 familias de Tomé, 9 fa-
milias de Florida y 8 familias de 
Arauco. “Del resto de las familias, 

Continúa en pág. 6

571
familias, según registros, 
poseen dos o más 
propiedades y no serían 
sujeto de atención.
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Cruce de datos es 
bastante complejo nos encontramos trabajando para 

obtener la documentación de res-
paldo que acrediten que las familias 
son propietarias solo de la vivienda 
afectada de las demás familias”, de-
tallaron de Serviu Biobío. 
Existen 808 familias identificadas 
como potenciales hábiles, dado que 
se encuentran en distintas situacio-
nes que es necesario esclarecer, 
para acreditar dominio de la propie-
dad, entre otros. Lo que indica que 
dentro de este grupo están las que 
Bienes Nacionales prioriza para en-
tregar sus títulos de dominio de ser 
pertinente. Es importante recalcar, 
que estas cifras varían en cada cru-
ce que realizan ambos estamentos 
en la mesa de trabajo. 

Como tercera categoría están las 
571 familias que de acuerdo a los 
registros, poseen dos o más propie-
dades y no serían sujeto de aten-
ción, a menos que demuestren ser 
propietarios solo de la vivienda 
afectada. 

 
Entregas de Subsidios 

En el caso de las familias que se 
encuentran en la categoría de daño 
leve, moderado o mayor (47) que fi-
guran como hábiles para la asigna-
ción de un subsidio, ya se han asig-
nado 7 subsidios del Programa de 
Mejoramiento de Vivienda, corres-
pondientes a 3 familias de Tomé, 2 
familias de Arauco y 1 familia de 
Santa Juana. Del resto de las fami-
lias, desde la Seremi de Vivienda y 
Urbanismo se encuentran en el pro-
ceso de obtener la documentación 

susceptibles de ciertas variaciones 
dependiendo de los diversos proce-
sos de comprobación que realizan 
en conjunto ambos organismos pú-
blicos. En ese sentido el seremi 
Eduardo Pacheco, comentó que 
“realizamos una coordinación di-
recta con el Ministerio de Vivienda 
para poder hacer un cruce de infor-
mación en torno a la situación de 
títulos de dominio y de propieda-
des que existen dentro de las per-
sonas que sufrieron afectación de 
viviendas, de manera tal de tener 
una información ordenada”.  

El secretario regional del Minis-
terio de Bienes Nacionales, pun-
tualizó que “queremos reafirmar 
algo más allá de las atenciones que 
estamos desarrollando los munici-
pios y en el despliegue territorial y 
en terreno que hemos tenido en 
todas las comunas afectadas. Nos 
pueden visitar en la Avenida Pinto 
442 de Concepción, donde tene-
mos nuestras oficinas, tenemos 
nuestra atención de público. Y pue-
den ahí resolver muchas de las du-
das, tanto en lo jurídico como en lo 
técnico”.  

Además, Pacheco le recordó a la 
comunidad afectada que “la regu-
larización de los títulos de dominio 
de sus propiedades, es muy impor-
tante porque sirve para optar a los 
beneficios que entrega el Estado, 
tanto en materia de reconstruc-
ción de viviendas como en materia 
de aportes productivos que va a 
desarrollar el Estado durante los 
próximos meses”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COMUNA CASOS

ARAUCO 8

CABRERO 1

FLORIDA 6

HUALQUI 2

MULCHÉN 6

NACIMIENTO 18

PENCO 1

QUILLECO 1

SANTA JUANA 105

TOMÉ 37

YUMBEL 3

TOTAL GRAL. 188

TRAMITACIONES 
TÍTULOS DE DOMINIO 
DAMNIFICADOS 
POR INCENDIOS

EQUIPOS DE UNIDAD  de 
Catastro de la Seremi de 

Bienes Nacionales  
realizando mediciones de 

propiedades a regularizar en 
Santa Juana.

EDUARDO ARRIAGADA, director (s) Serviu, la seremi de Vivienda Claudia Toledo y Eduardo Pacheco seremi de 
Bienes Nacionales. 

cio del Ministerio de Vivienda y de 
toda la institucionalidad pública 
para sacar adelante este importan-
te proceso para las familias que su-
frieron durante los incendios fores-
tales”. 

En ese sentido, Bienes Nacionales 
se ha desplegado por todo el terri-
torio visitando las comunas afecta-
das por los incendios forestales. 
“Hemos conversado con sus autori-
dades locales, en Santa Juana y 
Tomé hemos dispuesto profesiona-
les de manera exclusiva a lo menos 
una vez a la semana en el municipio 
para poder atender las consultas 
de los vecinos”. 

El trabajo está en pleno proceso, 
ya que el cruce de datos es constan-
te y complejo. Es por ello que las ci-
fras entregadas son preliminares y 

por ello las cifras entregadas 
son preliminares y susceptibles 
de variaciones dependiendo la 
comprobación.

Viene de pág. 5

de respaldo que acredite que las fa-
milias son propietarias sólo de la vi-
vienda afectada. 

 
Bienes Nacionales  

Eduardo Pacheco, seremi de Bie-
nes Nacionales, manifestó que “el 
proceso de reconstrucción es prio-
ritario para el Ministerio de Bienes 
Nacionales y desde un primer mi-
nuto nos hemos colocado al servi-
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Cerca de 20 mil personas 
viajarán en casi 300 salidas 
de buses. 

Se estima 500 
fiscalizaciones

300
funcionarios de diferentes 
reparticiones del Hospital 
Regional participaron de las 
pausas activas.

HOSPITAL REGIONAL CONMEMORÓ EL DIA MUNDIAL DE LA SALUD 

Aumentar la actividad física, me-
jorar la nutrición y entregar apoyo 
en salud mental  a los funcionarios 
del Hospital Guillermo Grant Be-
navente son parte de los objetivos 
que la unidad de Medicina del Per-
sonal del Hospital Regional busca 
mejorar al interior de sus filas. 

Un stand informativo, pausas ac-
tivas e, incluso, una clase de zum-
ba masiva fueron parte de las acti-
vidades que se desarrollaron en el 
hospital local en la celebración 
conjunta del día de la actividad fí-
sica y la salud mundial. 

María José Sánchez, jefa de la 
unidad de Medicina del Personal, 
aseveró que entre los más de 6 mil 
funcionarios que tiene el Regional 
hay un número importante que 
está aquejado por problemas mús-
culo esqueléticos, de salud mental 
y de mal nutrición por exceso.  

“Un gran porcentaje de nuestros 
funcionarios está con sobrepeso y 
obesidad. Tomando en cuenta que 
pasamos, prácticamente, todo el 
día en el hospital es fundamental 
mejorar la alimentación que se les 
entrega (...) además de la actividad 
física que es tan necesaria, activi-
dades de las que la institución debe 
hacerse cargo”, dijo Sánchez.  

Víctor Manríquez, profesor de 
Educación Física y jefe de la unidad 
de Promoción de la Salud del Hos-
pital Regional, aseveró que buscan 
promover y relevar la importancia 
del ejercicio físico como una herra-
mienta para la salud, para prevenir 
enfermedades cardiovasculares o 

Nutrición y actividad física son 
clave en funcionarios de la Salud 
La gran mayoría sufre de sobrepeso, obesidad, problemas músculo esqueléticos 
y de salud mental, que esperan ser abarcados para mejorar su calidad de vida.  

metabólicas entre los funcionarios.  
“Sabemos que el ejercicio físico 

y la alimentación saludable son 
clave para tener un buen estado 
de salud”, comentó y agregó que se 
están realizando actividades de-
portivas, pausas activas en las que  
funcionarios participaron de forma 
masiva.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En el terminal de buses Collao se 
fiscalizó en el marco del feriado 
por Semana Santa, con inspeccio-
nes visuales y mecánicas a las má-
quinas, revisaron documentación, 
Carabineros efectuó controles de 
alcotest a los conductores.  

La instancia fue liderada por el 
seremi de Transportes y Telecomu-
nicaciones del Biobío, Héctor Silva 
Gormaz, junto a la directora regio-
nal (s) SENDA, Gabriela Saavedra 

Transporte planifica 500 fiscalizaciones por Semana Santa 
Bustos, la directora regional de Ser-
nac Paulina Cid Muñoz. En la opor-
tunidad se llamó al autocuidado, a 
la planificación de los viaje y a la res-
ponsabilidad de conductores, con 
el propósito de que las personas 
tengan seguridad al viajar.  

Se proyecta que cerca de 20 mil 
personas viajarán del Terminal Co-
llao, la entidad calcula la salida de 
300 buses aproximadamente du-
rante esta fecha. A nivel nacional, 

se efectuarán 5 mil controles a bu-
ses interurbanos y rurales en total, 
de los cuales 500 serán en la Región 
del Biobío, un 25% más de los que 
se realizaron el año anterior. En la 
zona, en lo que va del 2023 se han 
efectuado 320 controles a buses 
interurbanos.Para la misma fecha 
del 2022 a nivel regional existieron 
110 accidentes de tránsito, los que 
dejaron 88 lesionados y dos perso-
nas fallecidas. Realizan llamado a no 

manipular animales y 
aves por gripe aviar 
este feriado 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL

Autoridades regionales realizaron 
una serie de recomendaciones a la 
ciudadanía para evitar estar expues-
tos a animales y aves que pudieran es-
tar contagiadas con gripe aviar duran-
te este fin de semana largo. 

Para esto, el seremi de Gobierno 
Eduardo Vivanco junto al seremi de 
Salud Eduardo Barra, el director (s) 
Sag Biobío, Roberto Ferrada y la direc-
tora (s) Sernapesca Biobío Margarita 
Díaz se trasladaron hasta caleta Len-
ga, lugar que al igual que el resto de la 
costa de la zona, se presume que será 
visitado por un gran número de turis-
tas, por lo que el llamado al autocui-
dado y a no acercarse ni manipular 
aves u animales enfermos, tanto en las 
playas como en los sectores rurales.   

Además se agregó que ya se inició en 
isla Santa María el proceso de inhuma-
ción de lobos marinos encontrados, lo 
que fue licitado a una empresa espe-
cializada en la materia.    

En tanto, a la hora del balance, las 
autoridades señalaron que producto 
de la gripe aviar se han debido sacri-
ficar 53 mil aves, en un plantel indus-
trial en Florida, otras 90 en un traspa-
tio en Los Ángeles y se han detectado 
los cadáveres de 226 aves silvestres 
en el borde costero hasta ahora, se in-
dicó.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Con profundo pesar, lamentamos co-
municar el sensible fallecimiento del Sr., 
 

PAUL FRANKLIN 
GUTIÉRREZ BRIÑO 

(Q.E.P.D) 
 

Expresamos nuestras sentidas condo-
lencias a nuestro compañero de labores, 
Paul Gutiérrez Ruiz, a su familia y seres 
queridos ante esta irreparable pérdida. 
 
Los funerales del Sr. Gutiérrez Briño se 
realizaron este miércoles, en la comuna 
de Yungay.  
 
Rector y Casa de Rectoría 
Universidad de Concepción

Lamentamos profundamente el sensi-
ble fallecimiento del Sr., 
 

PAUL FRANKLIN 
GUTIÉRREZ BRIÑO 

(Q.E.P.D) 
 

Hacemos llegar nuestras más senti-
das condolencias a nuestro compañe-
ro de trabajo, Paul Gutiérrez Ruiz, 
quien enfrenta el dolor por la partida 
de su padre. 
 
Los funerales del Sr. Gutiérrez Briño se 
realizaron este miércoles, en la comuna 
de Yungay.  
 
Vicerrectora y Equipo de Vicerrectoría 
Universidad de Concepción

Lamentamos comunicar el sensible 
fallecimiento de nuestro Asociado y 
estimado Colega: 
 

DON ERNESTO 
MIRANDA CÓRDOVA 

(Q.E.P.D) 
 
Su funeral se efectuará hoy, luego del 
responso que se realizará a las 09:30 
horas en la Parroquia San Agustín, 
ubicada en Castellón 254 Concep-
ción, para luego dirigirse el cortejo al 
Cementerio General de Concepción. 
 
Asociación de Notarios, Conservado-
res y Archiveros Judiciales de Chile. 
 
Concepción, 07 de abril de 2023.
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Continúan las acciones preventivas para evitar 
desprendimientos de tierras desde los cerros, sobre unas de 
las carreteras más peligrosas de la Región . Desde el MOP, 
informaron que los trabajos se extenderán hasta mayo.

CONSECUENCIA DE INCENDIOS Y CONTINGENCIA DE LLUVIASSebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los trabajos en las laderas más 
críticas de la Región luego de los 
incendios ya demuestran un avan-
ce notorio. En la Ruta de la Madera, 
según la Seremi de Obras Públicas 
(MOP), ya se han retirado más de 
620 árboles con peligro de caída en 
distintos puntos del trayecto, los 
que han sido fortificados con la in-
tegración de barreras New Jerseys 
en unos 600 metros aproximada-
mente.  

El seremi del ramo, Hugo Cauti-
vo, se refirió a las labores diciendo 
que “hemos tenido un trabajo per-
manente acá en la Ruta de la Made-
ra para asegurar las condiciones de 
seguridad, para su óptimo tránsito, 
para todos los usuarios. Sabemos lo 
vital que es esta ruta para muchas 
comunas de nuestra Región, y por 
lo mismo hemos estado post incen-
dios trabajando intensamente para 
generar distintos tipos de medidas”. 

Por su parte, la alcaldesa de San-
ta Juana, Ana Albornoz, comentó 
que “la Ruta de la Madera continúa 
en la misma condición, complicadí-
sima. Estamos muy afectados por 
eso, nos sentimos revictimizados 

Ruta de la Madera: 
MOP ha retirado 620 
árboles y abrirá 
licitaciones para 
mejorar seguridad

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

porque tenemos miedo de que haya 
derrumbes”. 

 
Trabajos en Ruta de la Madera 

La caída de árboles en autopistas 
no es algo desconocido para la Re-
gión. Fue en la temporada de in-
cendios, en febrero, cuando un ár-
bol quemado cayó sobre la ruta O-
60, que une a Hualqui y 
Chiguayante, y por las característi-
cas estrechas del camino también 
cortó el cableado eléctrico que su-
ministraba a los hualquinos y a la lí-
nea férrea del lugar, suspendiendo 
el flujo del Biotrén. 

En ese contexto, es que los traba-
jos en la Ruta de la Madera, también 
conocida como la Ruta 156, están 
siendo ejecutados de manera ur-
gente con miras a preparar el terre-
no antes de que comience la tempo-
rada diaria de lluvias. 

Según informaron desde la Sere-
mi de Obras Públicas, son 620 árbo-
les los que han sido retirados en dis-
tintos tramos de la ruta.  

“Hemos estado post incendios 
trabajando intensamente para ge-
nerar distintos tipos de medidas y 
acciones en función fundamental-
mente de poder despejar las fajas 
que quedaron afectadas por los in-
cendios forestales. Esto quiere decir 
retiro de árboles, fundamentalmen-
te algunos que estaban con peligro 
inminente de caída”, dijo el seremi, 
Hugo Cautivo. 

Producto de lo mismo, Cautivo 
agregó que “también es necesario 
generar algunas medidas de mitiga-
ción en términos de contención de 
taludes, debido a los efectos de la 
quema de la capa vegetal”. Lo ante-
rior hace referencia a que, al ser 
quemada dicha placa vegetal, los 
terrenos en laderas son más pro-
pensos a desmoronarse. 

En efecto, son más de 600 metros 
de la ruta que ya han sido fortifica-
dos con barreras New Jerseys, las 
que buscan, de alguna forma, frenar 
cualquier posibilidad de desliza-
mientos y aluviones producto de 
las aguas lluvias.  

Además, el seremi comentó que 
se está trabajando en otros métodos 
para mitigar los efectos de desliza-
miento de tierras. En ese sentido, in-
formó que entre organismos públi-
co-privados, se ha logrado avanzar 
en lo que refiere a la hidrosiembra, 
proceso que busca recuperar la 
capa vegetal perdida.  

Respecto a eso, comentó que “lle-
vamos hasta el minuto cerca de 4 
mil metros cuadrados aplicados por 
Forestal Arauco”. 

Agregó que “ha sido un trabajo in-
tenso público-privado y hemos es-
tado coordinados con Corma, 
Cmpc, con la Forestal Arauco”. 

La alcaldesa, Ana Albornoz, expli-
có lo urgente que son estos trabajos, 
puesto que, de haber desprendi-
mientos de tierras, “nuestros veci-

RUTA DE LA MADERA 
Entre alianza de organismos 
público-privados, se trabaja 
para prevenir el 
desprendimiento de tierras. 
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4.000 m2
Es la extensión de terreno en 
la que Forestal Arauco ha 
ejecutado la hidrosiembra 
para recuperar capa vegetal.

licitaciones”, dijo Cautivo. 
En esa línea, el seremi de Obras 

Públicas, Hugo Cautivo, comentó 
que lo se busca es “tener empresas 
que estén activas, contratadas, en 
épocas que evidentemente van a 
ser complejas sobre todo en la eta-
pa de invierno”. 

 
Llamado urgente 

El seremi del MOP, Hugo Cautivo, 
reforzó el llamado a tener precau-
ción para todo aquel que transite en 
la Ruta de la Madera diciendo que 
hay que “entender que las condi-
ciones son complejas y que, por lo 
mismo, hay que disminuir la veloci-
dad, estar atento a todas las comu-
nicaciones y difusión”. 

Agregó que “por nuestras redes 
sociales vamos a estar informando 
a la ciudadanía frente a cualquier 
problema que haya, y sobre todo en 
aquellos días que sean lluviosos”. 

Por su parte, Ana Albornoz, co-
municó que se pidió una audiencia 
con el subsecretario del MOP, José 
Herrera, y que esperan tener una 
pronta respuesta acerca de la can-
tidad de recursos para invertir en la 
nueva contingencia.  

Albornoz concluyó expresando 
que “no queremos que sea más la 
ruta de la muerte, sino que la ruta 
de la vida, y para eso tenemos que 
poner todo de nuestra parte”.

la ruta. Hasta el momento, se tienen 
visualizadas licitaciones para los 
tramos de San Pedro de la Paz-San-
ta Juana y Santa Juana-Nacimiento. 

Esto “va a permitir fortalecer las 
condiciones de seguridad en el me-
diano plazo de la ruta y, por lo mis-
mo, ya tenemos a la vista un par de 

nos van a quedar aislados nueva-
mente como han quedado años an-
teriores, pero en una condición mu-
cho mayor, mucho más violenta, 
que va a ser que muchos vecinos y 
vecinas puedan perder sus trabajos, 
que no puedan acudir a centros 
asistenciales de salud”. 

La jefa comunal explicó también 
que en la comuna solo cuentan con 
un hospital básico, por lo que que-
dar aislados sería un gran impacto. 
Además de que quienes estudian y 
trabajan en Concepción quedarían 
varados y sin una conexión directa 
con sus actividades. 

 
Intervenciones se  
extenderán hasta mayo 

Los trabajos en las laderas de la 
Ruta de la Madera se extenderán 
hasta abril y mayo, con el fin de ge-
nerar las mejores condiciones de 
seguridad para todos los usuarios 
de la carretera. 

Según dijo Hugo Cautivo, la idea 
es “tratar de generar las mayores 
condiciones de seguridad para to-
dos los usuarios de la Ruta de la 
Madera que sabemos que es com-
pleja”. 

Además, el MOP se encuentra tra-
bajando en licitaciones de obras 
para fortalecer, en el mediano pla-
zo, las condiciones de seguridad  de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pidió audiencia con el 
subsecretario del MOP, José 
Herrera, para agilizar 
entrega de recursos.

Alcaldesa Ana 
Albornoz

TRABAJOS 
Involucran el retiro de 
árboles con peligro de caída 
como la instalación de 
barreras New Jerseys.

TRABAJOS se 
extenderán hasta mayo.
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Los servicios de Salud de la Provincia de Concepción cuentan con refuerzo de 
profesionales y cuartos turnos para absorber la demanda. Llaman a evitar consumo 
de mariscos crudos o pescados en mal estado. 
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EL AÑO PASADO LLEGARON MIL 140 PERSONAS ENTRE ADULTOS Y NIÑOSXimena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El feriado de Semana Santa no 
sólo constituye el primer fin de se-
mana largo del año, sino también 
una de las fechas en que el sistema 
de salud público se ve más exigido, 
principalmente, por transgresiones 
alimentarias, intoxicaciones y acci-
dentes, muchos de ellos, ocasiona-
dos por la alta ingesta de alcohol.  

De hecho, durante el mismo pe-
riodo del año pasado, la Urgencia 
del Hospital Guillermo Grant Bena-
vente atendió a 721 adultos y 419 ni-
ños, así lo afirmó el nuevo director 
de Urgencias del nosocomio local, 
Demetrio del Río.  

“Llegan intoxicados por alcohol, 
transgresiones alimentarias y acci-
dentados”, dijo el médico internis-
ta, quien se aventuró a indicar que 
para este fin de semana de 3 días se 
preparan para atender un mínimo 
de mil personas. Para lo que cuen-
tan con un grupo multidisplicinario 
de 13 especialistas, como cirujanos, 
pediatras y traumatólogos que se 
mantienen en el centro asistencial. 

“Comencé con un dolor al estó-
mago, tenía ganas de vomitar, pero 
no lo lograba y me sentía muy hin-
chada, a pesar que no había comi-
do mucho. Llegué en pleno fin de se-
mana santo al Regional. Tenía gan-
grenada la vesícula. Me operaron de 
urgencia”, contó Claudia Moya, te-
rapeuta ocupacional.  

Pero en fines de semana largo, 
según explicó el director de la Ur-
gencia del Regional, no sólo llegan 
pacientes con problemas estomaca-
les o de urgencia como Claudia 
Moya, también reciben muchos de-
rivados de hechos policiales que lle-
gan con traumatismos generados 
por balaceras o riñas.  

“Nuestros hospitales y centros de 
atención de urgencia están todos 
preparados. Hay un hábito y una 
estructura que se activa en momen-
tos como estos fines de semana fes-
tivo. En las urgencias tenemos nues-
tros equipos completos. No hay dé-
ficit de profesionales ni de recursos 
tecnológicos (...) estamos en alerta 
ante la cantidad de atenciones que 
se puedan producir y realizando un 
trabajo de gestión de camas para 
poder liberar espacio, de tal mane-
ra, de dar cabida a los pacientes 
que tengamos”, aseveró Javier Gam-
boa sub director del Servicio de Sa-
lud Concepción. 

También, explicó, existen  aler-
tas, que requieren notificación, 
como es el caso de enfermedades 
transmitidas por alimentos y, en ese 
sentido realizó un llamado a la co-
munidad para consumirlos coci-
dos y así evitar riesgos. Comentó 
que se debe tener certeza de la ca-
dena de preparación y también del 
origen de los productos.  

“A pesar que es una festividad re-
ligiosa el consumo de alcohol es 

Hospital Regional se apronta 
para recibir más de mil pacientes 
en fin de semana largo

alto (...) invitamos a los ciudadanos 
a tener un consumo responsable, 
especialmente, controlado en el 
tema conducción para que el lunes 
no estemos conversando sobre la 

cantidad de muertos”, recalcó Gam-
boa.  

En la misma línea, Claudio Mora-
les, director de la Asistencia Públi-
ca del Servicio de Salud Concep-

ción, aseveró que todas APS del or-
ganismo, que funcionan en  Con-
cepción, San Pedro de La Paz, Chi-
guayante, Coronel, Lota, Santa Jua-
na, Hualqui y Florida, están 

pueden evitar manteniendo 
un nivel de porciones 
controlado de máximo 200 
gramos de proteína por cada 
persona. 

Transgresiones 
alimentarias se 

Los niños, a juicio de 
especialistas, pueden 
consumir como máximo 6 
huevos de chocolate por día.

Huevitos  
de chocolate 
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día recibe habitualmente el 
Hospital Regional en su 
Urgencia, número que 
aumenta considerablemente 
durante fines de semana largo. 

personas al 
300

Covid-19 en pacientes que 
lleguen hasta las urgencias con 
complicaciones respiratorias.

Se privilegiarán 
los testeos de

preparados para el fin de semana, re-
forzando los equipos, especialmen-
te, en materia de testeo Covid-19. 

Llamó a los usuarios del sistema 
a acudir primero a los dispositivos 
de urgencia como son los Sapu y los 
SAR, pues en ellos se podrá  atender 
sus necesidades de salud y así evi-
tar atochar  los centros hospitala-
rios. En caso de mayor gravedad 
desde dichos dispositivos se deriva-
rá al paciente a los nosocomios más 
cercanos.  

Durante fines de semana como 
este no sólo reciben pacientes por 
enfermedades respiratorias, sino 
también por intoxicaciones alimen-
tarias por lo que llamó a la población 
a consumir alimentos de proceden-
cia, que aseguren el buen estado de 
pescados y mariscos, conserven ca-
dena de frío. “A veces buscando al-
gún precio más barato, puede que 
estemos consumiendo alimentos 
que sean más peligrosos”. 

Recalcó que las personas deben 
asistir a una urgencia sólo si un ma-
lestar no puede ser manejado en 
casa. “Un dolor de estómago leve, 
fiebre de un par de horas. Si una 
molestia sobrepasa los límites para 
manejarlo en casa les sugerimos 
que consulten al Sapu o al SAR. No 
al hospital en primera instancia 
para evitar atochamientos y que las 
emergencias se puedan manejar sin 
un tiempo de espera tan alto”. 

 
Plan de contingencia 

Con un plan de contingencia que 
permita manejar cualquier situa-

consumo de frutas, que debe ser 
máximo dos veces al día y consu-
mir al menos dos litros de agua por 
jornada. 

 
Huevitos de Pascua 

Uno de los momentos más espe-
rados por los niños durante fin de 
semana Santa es la búsqueda de 
huevos de pascua que se realiza el 
domingo de resurrección.  

Yocelin Sanhueza, jefa del Depar-
tamento de Salud y Nutrición de 
Fundación Integra, recomendó a 
los padres privilegiar la compra de 
huevitos de chocolate huecos por 
sobre los macizos, pues estos tienen 
un alto aporte de azúcar, grasa y 
calorías. La ingesta de estos debe ser 
controlada con un máximo de seis 
huevos huecos por día.  

“Tomemos esta instancia como 
una oportunidad para realizar diná-
micas en familia que den sentido a 
esta fecha y que no estén centradas 
en comer. Por ejemplo, es posible 
ejecutar actividades al aire libre, 
donde niños y niñas se mantengan 
activos”, acotó. 

La especialista de Fundación Inte-
gra recalcó que los huevitos de cho-
colate deben ser comprados en el 
comercio establecido, para garanti-
zar su calidad y seguridad. Asimis-
mo, recomendó  evitar el consumo 
de “comida chatarra” y otros alimen-
tos con alto contenido de azúcar du-
rante el fin de semana largo.

ción de salud que ocurra en la co-
munidad de su jurisdicción cuenta 
el Servicio de Salud Talcahuano, así 
lo afirmó su director (s) Francisco 
Cortés, quien detalló que entre las 
líneas de acción está la coordina-
ción de las unidades de emergencia 
hospitalaria. “Los hospitales de la 
red asistencial del Servicio de Salud 
Talcahuano se encuentran dotadas 
de personal en cuarto turno duran-
te las 24 horas, preparados para re-
cibir a los usuarios y usuarias que 
acuden en busca de una atención. 
Así como también, los dispositivos 
de salud como el SAR y Sapu tam-
bién se encuentran preparados”. 

Agregó que la unidad de medici-
na transfusional se encuentra abas-
tecida con un stock necesario para 
hacer frente a las necesidades del fin 
de semana. “Post fin de semana lar-
go, se realizará una campaña de co-
lecta donación plaquetas en el Hos-
pital las Higueras, lunes 10 y martes 
11 de abril, para mantener las reser-
vas de stock en los centros asisten-
ciales”, explicó.  

Asimismo, complementó, que las 
unidades de gestión de camas de la 
red están coordinadas y levantan-
do reportes diarios relativos a la 
disponibilidad de camas en cada 
recinto hospitalario, buscando con-
tar con el número actualizado de 
dotación de camas críticas, medias 
y básicas.  

Una de las herramientas que apo-
ya la gestión asistencial es Salud 
Responde, pues, según indicó, cuen-
ta con personal capacitado y se en-

cuentra presto a dar respuestas a in-
quietudes y problemas de salud. A 
través de la página web https://sa-
ludresponde.minsal.cl/ o llaman-
do desde celulares al 600 360 777. 

Agregó que los directivos de hos-
pitales Talcahuano, Penco, Tomé y 
Hualpén, así como la dirección del 
Servicio de Salud Talcahuano man-
tendrán turnos para resguardar el 
buen funcionamiento de la red. 

 
Evitar excesos 

Si bien, algunas personas aprove-
chan festividades como la de Se-
mana Santa para descansar y des-
conectarse, la gran mayoría se reú-
ne en familia, teniendo como punto 
central la comida, que ante un con-
sumo desmedido puede provocar 
transgresiones alimentarias y mo-
lestias estomacales.  

Por ello, según Fernanda Lare-
nas, nutricionista de Vidaintegra, 
aconsejó ser cautos en el tamaño de 
las porciones.  “Ojalá dos trozos del 
tamaño de la mano en plato, o apro-
ximadamente entre 180 a 200 gra-
mos de proteína de pescado. Ade-
más  de los pescados y mariscos, 
siempre se recomiendan tres por-
ciones de verduras, la mayoría de 
color verde, y una porción pequeña 
de carbohidratos, ideal 3/4 taza, es 
decir, unos 200 centímetros cúbi-
cos”. 

También hay alternativas vegeta-
rianas como guisos y lasañas de 
verduras. Para ambos casos la es-
pecialista recomendó consumir 
máximo 200 gramos. Sin olvidar el 
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PACIENTES 
DESCOMPENSADOS O con 

dolor que no puede ser 
manejado en casa deben 

acudir a los Sapu o SAR más 
cercano a su domicilio para 

evitar congestionar las 
urgencias. 
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“Nosotros vamos a tener que 
acostumbrarnos a cambiar la 
forma de movilizarnos”.

Álvaro Ortiz, 
alcalde Concepción 

“RESTRICCIÓN VEHICULAR” REQUIERE CONSENSO POLÍTICO DIJO SEREMIPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Ad portas del retorno a las opera-
ciones del Puente Ferroviario, lo que 
se materializará a contar del lunes 17 
de abril y del retorno del Biotrén a su 
recorrido habitual -no habrá más 
transbordo entre Concepción y San 
Pedro de la Paz-, la autoridad regio-
nal de Transportes anunció que en lo 
próximos días se darán a conocer 
una serie de medidas que buscarán 
abordar no solo la contingencia por 
la falla del  centenario viaducto, sino 
ser una primera respuesta a los pro-
blemas de movilidad que afectan al 
Concepción Metropolitano.     

Así lo indicó, Héctor Silva, quien 
sostuvo que se han realizado una se-
rie de análisis en torno a las medidas 
implementadas hasta ahora y de-
jando entrever que una parte de ellas 
se mantendrá. 

“Se está realizando y se ha reali-
zado permanentemente una eva-
luación  de todas las medidas que 
se han tomado para  facilitar el 
transporte  de las personas, que se 
trasladan desde el sur del Biobío a 
la estación Intermodal de Concep-
ción, en los buses dispuestos para 
ello en este periodo. Esas medidas 
están asociadas a una contingencia 
y, por lo tanto, en este periodo cuan-
do ya tenemos certeza que esta 
contingencia del puente va a con-
cluir,  durante los próximos días 

Nuevas medidas para 
enfrentar congestión 
se conocerán la 
próxima semana 
A 10 días del retorno al uso del Puente Ferroviario y el fin del 
Plan de Contingencia elaborado para enfrentar la falla en el 
viaducto, la autoridad regional de Transportes indicó que 
informará de un conjunto de medidas que tiene como 
objetivo ayudar a gestionar la crisis de movilidad que se vive 
en la zona, pensando en favorecer el transporte público.

Sobre si en esas medidas se consi-
derará mantener la vía exclusiva 
para el transporte público, más co-
nocida como “Pista Solo Bus” en el 
Puente Llacolén, el seremi no se pro-
nunció, pero si fue muy claro en se-
ñalar que hay espacio para generar 
una restricción vehicular “más am-
plia”, pero no sin que exista un acuer-
do previo a nivel político. 

“Creemos que es posible la man-
tención de una medida como la res-
tricción, que tiene que ser evaluada  
y que está en este momento en con-
versaciones, no solamente en el ám-
bito técnico. Hay que entender que 
es una medida que restringe algunas 
libertades personales y, por lo tanto, 
tiene que tener un respaldo técnico 
y también político de las autoridades 
regionales y comunales. En ese con-
texto se están buscando esos acuer-
dos, pero es evidente  que ya desde 
hace un tiempo nosotros nos hemos 
abierto a la posibilidad de que esta 
medida pueda ser implementada no 
solo a temas de contaminación”, ex-
plicó Silva. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

¿NUEVA RESTRICCIÓN? Medida se 
analiza, pero requiere consenso 

político dice seremi de Transportes.

vamos ha comunicar a la ciudada-
nía algunas medidas que van a ir no 
solamente en pos de resolver un 
problema puntual, si no más bien 
de fortalecer medios alternativos 

de transportes a los vehículos par-
ticulares,  como lo es el transporte 
público. Dentro de eso, se están 
evaluando varias situaciones”, 
planteó la autoridad. 



Diario Concepción Viernes 7 de abril de 2023 13

En plena excavación se 
encuentra el nuevo acceso 
que tendrá el futuro puente 
desde el cerro Chepe.  

Nuevo túnel 
también avanza 

EFE ratificó la fecha de 
puesta en servicio del 
Puente Ferroviario para 
trenes de  pasajeros y carga.

de abril
17

en el Puente Ferroviario 
hasta fines de la próxima 
semana, utilizando en nuevo 
sistema de sensores 
instalado en el viaducto. 

Pruebas de carga 
continuarán 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Los alcaldes 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-

ción, quien derechamente pidió 
mantener la prohibición de circula-
ción por los puentes y ampliarla a 
otras zonas (comunas) del Gran 
Concepción. 

“Eso debe mantenerse. Obvia-
mente va ayudar muchísimo que se 
pueda ocupar el tren que cruza el río 
Biobío, pero tenemos que compren-
der que durante la pandemia subió 
en más de un 20% el parque automo-
triz  en la zona metropolitana del 
Gran Concepción, por lo tanto, estas 
medidas, desde nuestro punto de 
vista, se debieran mantener (...) Va-
mos a tener que acostumbrarnos a 
cambiar la forma de movilizarnos, 
las ciudades han cambiado, las for-
mas de movilizarse también han 
cambiado” aseveró el jefe comunal 
penquista. 

En tanto, una posición distinta 
tiene el alcalde de San Pedro de la 
Paz, Javier Guiñez, quien ha sido crí-
tico de las medidas implementadas 
y quien insistió en que la pista Solo 
Bus en el Llacolén y las infracciones 
por el mal uso del corredor de trans-
porte público de avenida Pedro Agui-
rre Cerda son un error.  

“Lo que se necesita, al otro lado del 
Biobío, está de Los Batros al sur y no 
acá, entonces, sería incongruente 
que yo dijera que hay que mantener 
una prohibición en ciertos horarios 
que no se justificaría una vez que el 
tren este funcionando. Por lo tanto, 

ducto estará entregado al uso el pró-
ximo 17 de abril. 

“Iniciamos con locomotoras livia-
nas, a baja velocidad, ahora con loco-
motoras cada vez más pesadas. Se ha 
hecho ya un recorrido completo del 
puente y por lo tanto lo que queda 
ahora es ir aumentando  por una par-
te la carga  y la velocidad. Nuestro 
compromiso es volver a las condicio-
nes originales, eso significa 50 kiló-
metros por hora para trenes de pasa-
jeros y en el caso de la carga a 20 ki-
lómetros por hora”, afirmó Martín.    

El directivo agregó que la falla en el 
viaducto también ha dejado lecciones 
internas más allá de la capacidad 
mostrada de hacerse cargo del proble-
ma y de la solución en tiempo y forma.  

“Uno siempre aprende de estas ex-
periencias y eso es lo que hemos he-
cho ahora. Hemos aprendido, por 
ejemplo, como trabajar en conjunto, 
como aprovechar las posibilidades 
que daba tener un puente y un traba-
jo adyacente para poder avanzar. He-
mos tomado en consideración todas  
las observaciones de las autorida-
des regionales  que nos han hecho ver 
situaciones para poder resolverlas. 
Hemos utilizado un conjunto de bu-
ses para dar continuidad al trans-
porte de las personas, todas  esas si-
tuaciones nos han hecho aprender”, 
detalló Martín. 

 
Al límite  

En tanto, EFE a través de su filial 
en la zona (EFE Sur), se prepara para 
retomar la operación del servicio de 
Biotrén con el recorrido normal en 
la Línea 2, que une Concepción con 
Coronel, pasando por el puente. Y si 
bien existe alegría por dejar atrás 
esta contingencia, lo cierto es que 
pese a esas dificultades, la cantidad 
de pasajeros ha ido creciendo en las 
ultimas semanas, rozando los 44 mil 

CUATRO FRENTES de 
trabajo tiene EFE hoy en las 

obras del Nuevo Puente 
Ferroviario. Uno de ellos es 

la excavación del túnel. 
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PRUEBAS DINÁMICAS  y 
estáticas se realizan desde 
esta semana en el viaducto. 
En los próximos días será 
con trenes de carga. 

diarios, lo que es casi el máximo ope-
racional posible, como lo reconoció 
Nelson Hernández, gerente general 
de EFE Sur, quien no ve entonces 
margen para aumentar los servicios. 

“Efectivamente, hemos tenido es-
tas últimas semanas sobre los 40 mil 
pasajeros diarios  y eso se mantiene. 
Hemos llegado a 43 y 44 mil  pasaje-
ros. Estamos llegando a un punto, y 
así lo hemos señalado,  de la capaci-
dad máxima que tiene el Biotrén de 
transportar gente  desde la zona sur 
hacia Concepción”.  

Desde esta perspectiva, Hernán-
dez añadió que para superar esta 
brecha, es necesario que el nuevo 
puente entre en operaciones con su 
doble vía y así poder realizar la am-
pliación del servicio en frecuencias, 
poder llegar a Lota. Lo que incluye 
nuevos trenes e infraestructura para 
uso del ferrocarril de pasajeros, fina-
lizó el gerente de EFE Sur. 

creemos que es innecesaria mante-
nerla (...) y también hay que decir 
que esto de estar aplicando medidas 
coercitivas en el corredor de San Pe-
dro de la Paz  también es innecesa-
rio. No da solución a los problemas 
que tenemos al sur de Los Batros”, 
aseguró el alcalde.   

 
Puente ferroviario 

Durante este jueves, autoridades 
regionales y directivos de la Empre-
sa de Ferrocarriles del Estado (EFE) 
se refirieron al estado de avance de 
las pruebas que se realizan en el 
Puente Ferroviario, tras su repara-
ción y que hasta ahora no han mos-
trado inconvenientes.   

Así lo aseguró Eric Martín, presi-
dente del directorio de la estatal fe-
rroviaria, quien ratificó que el via-
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Pescados y mariscos 
reinan en la gastronomía  
este fin de semana largo

CON EL AUMENTO EN SU DEMANDA 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Las preparaciones 
con estos productos 
toman 
protagonismo en los 
próximos días 
festivos. 
Comerciantes 
amplían su oferta  
de productos para 
recibir un gran 
marco de público en 
la Bentoteca de 
Talcahuano.

MARISCOS FRESCOS 
caracterizan día a día la 
oferta de la Bentoteca de 
Talcahuano.

AMPLIA VARIEDAD de mariscos es con la que cuentan los 
comerciantes para este fin de semana 

COMERCIANTES ya están 
preparados para recibir al público.

CEVICHE es una de las 
preparaciones que más 

ha tomado popularidad 
en el último tiempo.
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se destinó para remodelar la 
Unidad de Telmed UdeC 
para instalar al CRT Biobío. 

$117 millones de 
inversión

El primer  Centro Regional de 
Telemedicina y Telesalud del país 
inauguró dependencias en la UdeC

HITO ES POSIBLE TRAS LA ADJUDICACIÓN DE MÁS DE $1.800 MILLONES DESDE EL GORE BIOBÍO

La Región del Biobío tiene al primer 
Centro Regional de Telemedicina y 
Telesalud (CRT) de Chile; espacio fí-
sico que sustentará un trabajo virtual 
para mejorar la atención sanitaria y 
calidad de vida de miles de personas. 

Porque ayer 6 de abril se inauguró 
el CRT Biobío, iniciativa que lidera la 
Unidad de Telemedicina (Telmed) de 
la Facultad de Medicina de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), que di-
rige la doctora Angélica Avendaño 
desde que se creó en 2005, en asocia-
ción con la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc).  

Es un proyecto que se materializó 
con recursos del Fondo de Innova-
ción para la Competitividad Regional 
(FIC-R) 2021 del Gobierno Regional 
(Gore) del Biobío. Son más de $1.800 
millones de financiamiento para des-
plegar un trabajo de tres años, que ini-
ció formalmente en 2022, que busca 
impactar el bienestar social y desarro-
llo local.  

 
El CRT Biobío 

Es que la doctora Avendaño resal-
tó como objetivos “contribuir a forta-
lecer las capacidades instaladas en la 
Región  y mejorar el acceso, la cober-
tura y la oportunidad de atención sa-
nitaria utilizando estrategias de tele-
medicina y telesalud”.  

El propósito es usar las tecnologías 
para acortar esas diferencias y dis-
tancias territoriales que se vuelven 
crudas brechas sociales para el acce-
so oportuno y especializado que des-
favorecen la salud y calidad de vida de 
miles habitantes de localidades aleja-
das de grandes centros urbanos y re-
cintos más complejos.  

Como Isla Santa María, Isla Mocha, 
Tucapel o Menque; localidades a las 
que beneficiará el CRT Biobío que fun-
cionará en la Telmed UdeC. Gracias al 
FIC-R esta unidad se refaccionó con 
una inversión de $117 millones, para 
establecer modernas instalaciones y 
equipos que conocieron las autorida-
des que participaron en la inaugura-
ción, desde donde se concretará el 

capacidades académicas y también la 
experiencia en telemedicina que tene-
mos. Eso va en directo beneficio de los 
habitantes y permite disminuir las 
diferencias que tenemos en salud”.  

Beneficio que celebró y resaltó Jaime 
Veloso, alcalde de Tucapel, donde cru-
cial ha sido el abordaje –primero como 
piloto- en gastroenterología y endosco-
pías, con usuarios con años en listas de 
espera que se han reducido y  próxima-
mente serán más acotadas.  “Si no bus-
camos alternativas ingeniosas como la 
que está presentando el Gore con las 
universidades, lógicamente, vamos a 
desalentar un montón de expectati-
vas de gente que está en nuestras co-
munas esperando una solución, una 
tranquilidad frente a un problema de 
salud que le afecta”, manifestó. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Un proyecto que lidera la Unidad de Telemedicina y en asociación con la Ucsc ha 
dado vida al pionero CRT Biobío. De la mano de las nuevas tecnologías acortará 
brechas de acceso a la atención.

nerse a disposición de los diversos 
usuarios y dar respuestas”.  

Para el rector de la UdeC, doctor 
Carlos Saavedra, la puesta en mar-
cha del inédito CRT Biobío es ejemplo 
palpable del poder de las nuevas tec-
nologías y de la real preocupación 
que hay desde la casa de estudios por 
“mejorar las oportunidades en salud 
y construir una calidad de vida digna 
para todas las personas de la Región”. 
Aporte en la solución de problemas 
reales de la comunidad local que de-
finió como “la vocación de la UdeC 
desde su fundación; la UdeC nace 
como un anhelo y respuesta a las ne-
cesidades de la ciudad”. 

En la misma línea, el doctor 
Cristhian Mellado, rector de la Ucsc 
relevó “los aportes del Gore y la siner-
gia que se genera entre dos casas de 
estudio, la Ucsc y la UdeC, que se unen 
para poner al servicio de la región las 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

tividad y al progreso local, desde don-
de también se podrán aumentar las 
herramientas y oportunidades dis-
ponibles en pos de la salud y calidad 
de vida de la comunidad regional. 

 
Mejor calidad de vida 

Por la realidad local, lo que se ha vis-
to y las proyecciones que permiten las 
evidencias es que las expectativas del 
gran potencial de impacto del CRT 
Biobío son altas. 

“En la Región del Biobío tenemos 
grandes brechas”, advirtió Iván Va-
lenzuela, jefe de Fomento e Industria 
del Gore Biobío, como las de acceso 
salud por la diversidad geográfica y de 
realidades comunitarias que hay den-
tro del gran territorio regional. En ese 
contexto, el apoyo a la implementa-
ción del CRT Biobío se ha dado bajo 
la convicción de que “las tecnologías 
llegaron para quedarse y deben po-

ABGÉLICA AVENDAÑO lidera Telemedicina UdeC y el proyecto FIC-R 
que implementó al CRT que ayer conocieron las 

autoridades. 

3 años de ejecución tiene como plazo el proyecto 
FIC-R que implementa el CRT Biobío, los 
que culminarán hacia fines del 2024.

vínculo entre especialistas de las ca-
sas de estudio con equipos y usuarios 
de centros de las localidades, ofre-
ciendo diversas atenciones remotas. 

Además, la académica relevó que 
desde este espacio se impulsará la 
formación de capital humano y la 
I+D+i+e (investigación, desarrollo, in-
novación y emprendimiento) a tra-
vés de un Laboratorio de Telesalud 
donde se podrán pilotar y validar so-
luciones en un ambiente controlado. 

El laboratorio favorece al sistema 
desde la perspectiva de su competi- Continúa en pág. 16
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CRT Biobío y los 
avances para lograr 
llevar la salud a todos

La inauguración del CRT Biobío se 
vivió como hito final de un arduo  
primer año de ejecución. Porque An-
gélica Avendaño relevó que han sido 
varios retos, acciones y logros de es-
tos meses al alero de un proyecto 
que se sustenta en cuatro ejes de tra-
bajo: clínico-asistencial; educación; 
I+D+i+e y un Observatorio de Salud 
Digital.  

Porque, sostuvo, hay un enfoque 
sistémico crucial; no basta con la 
existencia de la tecnología, se requie-
re que haya capital humano capaz 
para integrarla y usarla adecuada-
mente así como una cultura de usua-
rios conscientes de su existencia y 
aporte; además de que es clave gene-
rar conocimientos y herramientas 
que para que se utilicen e impacten 
deben transferirse.  

 
10 hitos 

En la antesala de la inauguración 
la académica socializó los 10 hitos 
que han tenido, partiendo por el lan-
zamiento del proyecto en 2022.  

Entonces, comenzó un trabajo con 
los cuatro Servicios de Salud de la re-
gión (Concepción, Talcahuano, Bio-
bío y Arauco). Los SS son representa-
dos en un comité que participa en re-
uniones, conversaciones y 
propuestas para colaborar en la toma 
de decisiones como la elección de 
las localidades con mayores necesi-
dades para llevar el proyecto.  

Esto permitió iniciar el proceso de 
identificar las necesidades de capa-
citación en el personal de salud que 
trabaja en recintos en esas comuni-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Laboratorio de Telesalud en la Uni-
dad de Telmed UdeC y el último hito 
es el Observatorio de Salud Digital 
pronto a inaugurarse en la Ucsc. Este 
permitirá recolectar, analizar y dispo-
ner información válida sobre el uso 
de telemedicina y telesalud  para la 
toma de decisiones.  

Sobre lo que viene en etapas pró-
ximas, Angélica Avendaño adelantó 
que se comenzará a trabajar con  
Hualqui, Santa Juana, Punta Lavapié 
y Santa Bárbara. Y reconoció que 
proyecta que no sean las últimas im-
pactadas con el CRT  y que su mayor 
anhelo es que se logren formar nodos 
en toda la región para extender el 
quehacer e impacto.  

 
Salud para todos 

Esperanza que, igual que el proyec-
to, se sustenta en la experticia que la 
doctora Avendaño junto a su equipo 
poseen, de la mano de las casi dos dé-
cadas de Telmed UdeC con impor-
tante liderazgo y participación en 
iniciativas y aporte en formación de 
capital humano. 

Un avance sustancial vino con la 
pandemia de Covid-19. Desde sus 
inicios vislumbraron una necesidad, 

que devino en oportunidad, de le-
vantar la plataforma “Telecovid” que 
en 2021 evolucionó al soporte cam-
posclinicosvirtuales.cl.  “Con toda 
esta trayectoria de conocimiento y 
redes de colaboración e investiga-
ción, con la evidencia de que efecti-
vamente esta es una herramienta 
muy potente, logramos adjudicar el 
proyecto del CRT Biobío”, manifestó. 

Y con “potente” no quiere decir 
que es la solución a toda brecha que 
hay en materia de salud o para cual-
quier caso, sino que es segura y efec-
tiva para brindar atenciones oportu-
nas y de alta calidad en muchos ca-
sos en que la presencialidad dificulta 
el acceso y la virtualidad; muy en sin-
tonía con el lema “Salud para todos” 
del Día Mundial de la Salud que se ce-
lebra hoy.  

Por ejemplo, una atención virtual 
puede evitar muchas largas esperas 
que se dan al estar en listas cuando 
los especialistas son pocos y están 
concentrados en grandes ciudades o 
complejos traslados de horas para 
llegar al recinto, lo que afecta la salud 
y calidad de vida.  

 “La evidencia científica y la expe-
riencia nos ha enseñado que las he-
rramientas de telemedicina y telesa-
lud tienen que complementar la aten-
ción presencial. No es una mejor que 
otra, sino que tiene que estar dispo-
nible para que los equipos de salud 
puedan recurrir a estas herramientas 
en el caso que lo requiera”, aseveró 
Avendaño. Esa es su convicción, el pa-
radigma con que trabajan en el CRT 
para impregnarlo en la región. 

OPINIONES
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FRASE

“Las herramientas de 
telemedicina y telesalud tienen 
que complementar la atención 
presencial”.
Doctora Angélica Avendaño, directora Unidad 
Telmed UdeC y proyecto FIC-R CRT Biobío

EN LA INAUGURACIÓN 
DEL CRT BIOBÍO las 
autoridades probaron 
parte de las 
herramientas de 
telesalud disponibles. 

dades. El cuarto hito fue la capacita-
ción con instancias que impactaron 
a cerca de 500 a estudiantes, profesio-
nales y técnicos. 

Posteriormente vino el reto de mo-
vilizar al sistema de salud regional 
para que se pudiera implementar la 
telemedicina en zonas aisladas y con 
más necesidades, y acorde a estas 
en particular. 

Luego se instalaron antenas sate-
litales en los territorios para mejorar 
la conectividad para los procesos de 
telemedicina y telesalud. Comenzó la 
implementación en Isla Santa María 
que depende de Coronel, siguió en 
Tucapel (Biobío), avanzó a Isla Mo-
cha (de Lebu) y culminó en Menque 
(de Tomé).  

Con el recurso humano capacita-
do y testeos a las tecnologías realiza-
dos, el séptimo logro fue implemen-
tar estrategias de telemedicina se-
gún necesidades levantadas en cada 
zona como teleconsultorías, telesa-
lud familiar, telenefrología o telegas-
troenterología.  

Otro hito fue la implementación de 
la Sala de Telesalud Comunitaria en 
el Cesfam de Tucapel. 

Más recientemente se habilitó el 

“Con toda la trayectoria de 
Telmed UdeC y la evidencia 
logramos adjudicar el proyecto 
del CRT Biobío”.

Viene de pág. 15
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PERSONAS PRIORIZAN OPCIONES CERCANAS A SUS LUGARES DE RESIDENCIA

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las oficinas de información la-
boral (Omil) de las comunas afecta-
das por los incendios forestales atra-
viesan una compleja situación res-
pecto a nuevas colocaciones. El 
aumento en la búsqueda de em-
pleos y la disminución en las publi-
caciones de nuevos trabajos ha re-
crudecido la situación tras los si-
niestros. 

En el caso de Santa Juana, una de 
las zonas más golpeadas por los in-
cendios, hay un aumento de más 
del doble en solicitudes de coloca-
ción laboral. Una de las principales 
razones que apuntan desde la Omil 
de la comuna es que las personas, 
por distintas preocupaciones, pre-
fieren no salir de la comuna para 
buscar empleo.  

“En comparación al 2022, ha exis-
tido un aumento de personas inscri-
tas en búsqueda de empleo. El año 
pasado a esta fecha llevábamos 70, 
aproximadamente, y hoy en el 2023 
llevamos más de 200 personas que 
buscan trabajo dentro de la comu-
na”, detalló Gabriela Aravena, orien-
tadora laboral de la Omil santajua-
nina.  

Sobre las razones que han gene-
rado el aumento, Aravena agregó 
que “la gente tiene miedo de salir a 
trabajar afuera, dada las emergen-
cias y las condiciones que hay en 
Santa Juana, el viaje en bus es eter-
no, la carretera es mala, y la gente 
quiere trabajar dentro de la comu-
na, pero por los incendios las ofer-
tas se han paralizado”. 

Situación similar es lo que ocurre 
en Florida, donde la inscripción de 
solicitudes sobrepasa las actuales 
ofertas de trabajo que maneja la 
oficina. 

En detalle, la Omil de la comuna 
registra 56 inscripciones y solo ma-
nejan 15 ofertas laborales publica-
das por empresas. No obstante, des-
de la oficina destacan que no ha au-
mentado considerablemente la 
búsqueda de empleos, ya que a la fe-
cha, se registraron 53 solicitudes. 

“De los sectores afectados por el 
incendio no hemos tenido un au-
mento significativo de demanda de 
empleos (...) creemos que esto se 
debe a que no se perdieron fuentes 
laborales directas en los sectores 
afectados y las pérdidas de empren-
dimientos, o de micro emprendi-
mientos, que se vieron afectadas en 
estos sectores todos ellos están tra-
bajando en su recuperación”, co-
mentó Patricia Saldías, directora 
de Desarrollo Comunitario (Dide-
co) de la municipalidad de Florida 
y que es la dirección encargada de 

Búsqueda de empleo: 
Omil de Santa Juana y 
Florida registran alza 
de solicitudes tras 
incendios forestales
Las comunas más afectadas por los siniestros han tenido un 
aumento de peticiones de colocación laboral. 

la Omil de la comuna. 
En la misma línea, en Yumbel, 

otra de las zonas que registró in-
cendios forestales, se ha notifica-
do una baja de las ofertas para em-
pleo a través de la Oficina de Infor-
mación Laboral. El alcalde local, 
José Sáez, se refirió al tema y ma-
nifestó que ven con preocupación 
este escenario. “Posterior a los in-
cendios sufridos durante el verano 
en la comuna de Yumbel, los re-
querimientos en el ámbito de soli-
citudes mediante Omil se han 
mantenido, sin embargo hemos 
observado menos oferta laboral. 
Lo que nos mantiene en monitoreo 
de estas mismas plazas”, sostuvo el 
jefe comunal. 

“En este contexto nuestro muni-
cipio mantiene un constante tra-
bajo para tener una oferta laboral 
importante para nuestros vecinos 
que se encuentran sin una plaza la-
boral”, agregó Sáez.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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200 personas han requerido trabajo por 
medio de la Omil de Santa Juana.



Economía&Negocios
18 Diario Concepción Viernes 7 de abril de 2023

EN CALLES DE CONCEPCIÓN

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las señales en la ciudad son claras 
y desde el mundo de las bicicletas y 
scooters eléctricos lo confirman: 
cada vez hay más penquistas usando 
movilidad liviana para evitar con-
gestiones vehiculares. 

Y es que los beneficios no tienen 
que ver solamente con el tráfico, sino 
que también con ahorrar dinero, des-
contaminar el medio ambiente y, de 
paso, hacer actividad física, según 
cuentan los propios usuarios. 

 
Tendencia que aumenta 

El scooter eléctrico es el medio de 
transporte alternativo que ha to-
mado más presencia durante las úl-
timas semanas por las ciclovías del 
centro penquista. 

Natalia Donoso, usuaria recu-
rrente de este tipo de vehículos, vive 
en la ciudad y se traslada, entre 
otros lugares, a la Universidad de 
Concepción. 

“Influyen los problemas que he-
mos visto con la locomoción. En lo 
personal me resulta cómodo porque, 
desde donde vivo, no encuentro mi-
cro hasta donde estudio”, comenta. 

“Lo malo es el pago cuando lo 
compras, pero después se carga de 
manera eléctrica y no se gasta mu-
cho. Es una inversión que al final sir-
ve harto”, agrega la estudiante. 

En esa misma línea, Carolina Fi-
gueroa, administradora de la su-
cursal del centro penquista de 
FMCSport, tienda especializada en 
scooters, destaca que “hay un tre-
mendo aumento en el volumen de 
compra en Concepción y a nivel 
país. Incluso empresas quieren 
comprar en volúmenes altos para 
sus trabajadores”. 

En su local poseen un rango de va-
lores que va desde los $750 mil has-
ta los $2 millones 250 mil. “Es dema-
siada la gente que cotiza. Nosotros 

Congestión vehicular impulsa ventas y 
uso de scooters eléctricos y bicicletas
Muchas personas están optando por alternativas al automóvil y microbuses en Concepción. Desde el 
rubro aseguran que ciudadanos prefieren invertir a largo plazo en vehículos ecológicos y personales. 

“Al principio se paga bastante pero 
a mediano plazo se dan cuenta que 
no se requiere gastar en bencina, li-
cencias o permisos. Solamente nece-
sitas casco y rodilleras”, cierra.  

 
Clásica alternativa 

La bicicleta no es una moda pasa-
jera, pero sí un elemento que sigue 
siempre vigente y en aumento con el 
paso de los años y que, del mismo 
modo, exige regulaciones para faci-
litar su utilización segura. 

Sin embargo, desde Oxford Store 
aseguran que “cada vez hay más en la 
calle y en el trabajo diario se nota. 
Hoy la gente prefiere un vehículo me-
nos gastador; tienes menos tacos, 
ayudas a la descontaminación. ¿Por 
qué van a preferir tomar micro si se 
pueden subir a una bicicleta? Esa es 
la postura de muchas personas”.  

Ivo Pino, vendedor de dicha tien-

da penquista, comenta que mucha 
gente está optando movilizarse de 
manera independiente porque hay 
opciones acordes a su bolsillo. 

“Los precios han disminuido un 
poco por el proceso inflacionario 
que hemos vivido. Ahora es más ac-
cesible. Acá hay desde $150 mil has-
ta $7 millones pero, para trasladarte 
a la universidad o el trabajo, no re-
quieres algo súper poderoso”, indica.  

Valentina Luza, ciclista de Con-
cepción, recorre la ciudad y circula 
incluso hasta comunas como Talca-
huano y San Pedro de la Paz, y sostie-
ne que “es mi principal transporte”. 

Al igual que Pino, la joven recono-
ce que “para quienes se han unido el 
último tiempo las micros lamenta-
blemente no son confiables”.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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Electromovilidad a pasos agigantados

Los vehículos impulsados a elec-
tricidad han entrado de manera 
importante en el mercado del trans-
porte, como una alternativa válida 
y afín a la sostenibilidad. 

En ese sentido es que, en con-
junto con automóviles de esta alter-
nativa, también es posible adquirir 
scooters para el tránsito personal 
urbano. Entre otras cosas, una de sus 
principales características es la ple-

gabilidad, que permite su traslado 
y guardado en espacios reducidos. 

Decenas de multitiendas y tien-
das menores ofrecen un amplio catá-
logo de manera presencial y onli-
ne.  

Los valores van desde $150 mil 
hasta superar los $3 millones. Las 
diferencias tienen que ver con tama-
ño, material, duración de carga y 
velocidad máxima.

$150 mil
cuesta la bicicleta de transporte más 
barata en Oxford Store. En FMC Sport 
los scooters parten desde los $750 mil, 
aunque existen alternativas online.

vendemos de alta gama y lo piensan 
algunas semanas pero se terminan 
decidiendo por comprar”, observa. 

En su análisis, el auge de dicha tec-
nología tiene que ver con “primero 
que todo, los tacos y los permisos de 
circulación”.  
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COMISIÓN DE ECONOMÍA, FOMENTO; MICRO, PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Unánime acogida logró en la Co-
misión de Economía, Fomento; Mi-
cro, Pequeña y Mediana Empresa; 
Protección de los Consumidores y 
Turismo de la Cámara de Diputa-
das y Diputados, la propuesta del 
Ministerio de Hacienda, presenta-
da por la subsecretaria Heidi Ber-
ner, para instalar una mesa con-
junta para indicaciones al proyec-
to de ley que regula el desarrollo de 
plataformas de apuestas en línea. 

hemos estado haciendo un aná-
lisis exhaustivo con distintos orga-
nismos relacionados al ministerio 
como lo son la Superintendencia de 
Casinos y Juegos, la Unidad de Aná-
lisis Financiero y el Servicio de Im-
puestos Internos. Por ello quere-
mos proponerles generar una mesa 
de trabajo donde cada diputado y 
diputada designe un representan-
te, para que a partir de los análisis 
realizados, podamos en conjunto 
generar indicaciones que espera-
mos sean de consenso, para que 
tengan una rápida tramitación”, 
dijo Berner.  

 
Desde la Comisión 

Por su parte, el diputado Miguel 
Mellado, presidente de la Comisión 
, agradeció a la subsecretaria el in-

Juegos On-line: Hacienda y 
Cámara Baja buscarán regulación
 “Hemos estado haciendo un análisis exhaustivo con distintos organismos 
relacionados al Ministerio”, dijeron desde el Gobierno. 

 FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA

terés del Gobierno por perfeccionar 
este proyecto y de regular bien esta 
actividad. Y pidió a los diputados 
que designen a los asesores que tra-
bajarán durante un mes las indica-
ciones. 

La tramitación de este proyecto 
de ley que regula el desarrollo de 
plataformas de apuestas en línea 
(boletín 14838-03) se inició el 7 de 
marzo de 2022 por mensaje presi-
dencial y desde su ingreso se en-
cuentra en primer trámite constitu-
cional y primero reglamentario en 
la Comisión de Economía de la Cá-
mara.
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Biobío: carga movilizada disminuyó 9,4%
Un descenso de 9,4% en 

doce meses experimentó la 
carga movilizada y manipu-
lada por los puertos de la Re-
gión del Biobío, que movilizó 
2.249.127 toneladas en febre-
ro de 2023, de acuerdo a lo in-
formado por el Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE). 

Este resultado fue conse-
cuencia del menor movi-
miento de los servicios De-
sembarcada del exterior, 

Embarcada al exterior y Re-
estibas y transbordo. En tan-
to los servicios de Tránsito y 
Cabotaje registraron un au-
mento en comparación a fe-
brero de 2022. 

La mayor incidencia ne-
gativa se observó en el servi-
cio Desembarcada del exte-
rior al movilizarse 829.210 
toneladas en febrero de 2023, 
exhibiendo una contracción 
de 20,8% en doce meses, in-

cidido principalmente por 
las disminuciones en conte-
nedores (-47,1%), granel só-
lido (-50,6%) y granel líquido 
gaseoso (-0,8%).  

Embarcada al exterior re-
gistró 985.001 toneladas en 
el mes de análisis, anotando 
una disminución de 1,5%, 
respecto a igual mes del año 
anterior, incidida principal-
mente por la menor carga 
suelta o general (-46,8%).

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

Industriales 
preocupados 
por normativa 
de cabotaje  

Líderes sindicales del sec-
tor pesquero industrial lle-
garon hasta el Congreso para 
manifestar su preocupación 
ante las indicaciones que 
propone el Gobierno para 
modificar la Ley de Fomento 
de la Marina Mercante. Esta 
propuesta busca abrir el ca-
botaje a naves extranjeras a 
través de licitaciones. 

En esta instancia, se reu-
nieron con los senadores Car-
los Kuschel, Presidente de la 
Comisión de Pesca del Sena-

do, Fidel Espinoza y Alejan-
dro Kuzanovic, además del 
diputado Jaime Mulet. 

Juan Carlos González, Pre-
sidente del Sindicato Inte-
rempresas de Patrones de 
Pesca del Biobío afirmó que 
“ Es un atentado en contra de 

la mano de obra, particular-
mente del personal embarca-
do. Es matar definitivamen-
te la marina mercante nacio-
nal”.  

“Va a eliminar más de 43 
mil puestos de trabajo a nivel 
nacional”, concluyó.



Cultura& 
Espectáculos

20 Diario Concepción Viernes 7 de abril de 2023

Destacado para esta 
presentación aniversario en 
el TBB será la participación 
de la banda Abducción.

Las entradas para el 
concierto aniversario se 
encuentran disponibles vía 
Ticketplus.cl.

La banda está compuesta 
por los hermanos Gabriela y 
Vicente Rodríguez, Naomi 
Ruiz y Víctor Chavarría.

HASTA EL PRÓXIMO 23 de 
abril estará abierta la 
convocatoria en la web 
www.colectivointrusa.com

La Intrusa abrió llamado 
para proceso formativo

disidente. 
La dirección estará a cargo de 

Jota Figueroa, artista escénico pen-
quista, y además estarán Omi Cam-
pos en coordinación académica y 
Javiera Crisosto en producción ge-
neral del programa que en conjun-
to con el Colectivo La Intrusa pro-
ponen a partir de la generación de 
un espacio seguro, una malla curri-

Hasta el 23 de abril el colectivo La 
Intrusa tendrá abierta la convoca-
toria para quienes ser parte de “La-
boratorio escénico disidente”.  

La instancia, de carácter gratui-
to, busca fomentar en los artistas la 
reflexión, la investigación y la crea-
ción en torno a los cuerpos, sus re-
presentaciones y estados en las ar-
tes escénicas desde la noción de lo 

FOTO: DAVID ANABALÓN

ESTE PRÓXIMO 12 DE ABRIL A LAS 19.00 HORAS

Ha sido un camino difícil y sinuo-
so, pero constante y persistente en 
una propuesta estridente que traspa-
sa cualquier estilo o etiqueta musical. 
La banda penquista Animales Exóti-
cos Desamparados vive un hito im-
portante este 2023, el cual celebrarán 
a lo grande la próxima semana. 

Se trata de su cumpleaños núme-
ro quince, que festejarán el próximo 
12 de abril, a las 19.00 horas, en la sala 
de cámara del Teatro Biobío. “La ver-
dad, nadie pensó que llegaríamos 
tan lejos, también sabemos que el 
tiempo pasa rápido y nos ha servido 
para afiatarnos, conocernos más, so-
mos familia siendo esto -la banda- lo 
que más nos une. Hay lazos profun-
dos”, afirmó Gabriela Rodríguez, gui-
tarrista del cuarteto que completan 
su hermano Vicente, Naomi Ruiz y 
Víctor Chavarría. 

Un concierto especial y que servi-
rá a modo de repaso de su discogra-
fía, que comprende cuatro produc-
ciones. “Tocaremos cerca de una 
hora con temas desde el ‘Procarion-
te’ hasta el ‘Memorias & Desmemo-
rias’. Una ruta sonora que resume 

Animales Exóticos Desamparados 
celebra 15 años de vida en el TBB

FOTO: FACEBOOK ANIMALES EXÓTICOS DESAMPARADOS

El cuarteto dará un completo repaso 
por su discografía que comprende 
cuatro discos. Un viaje sonoro diverso y 
en constante evolución que va más allá 
de ser sólo rock o hardcore punk.  

parte de nuestra trayectoria. Ade-
más, el tema visual es un elemento 
central de nuestras presentaciones, 
que complementan de buena mane-
ra con nuestra propuesta musical, 
que prácticamente es sólo instru-
mental. Ahí juega un papel clave Da-
niel Castillo, quien se encarga de ello 
y sería como el quinto integrante de 
la banda”, dijo la guitarrista. 

Precisamente, dentro de ese tran-
sitar de más de una década, el cuar-
teto ha mutado su sonido, evolu-
cionando y agregando nuevos ele-
mentos a la propuesta. “Dentro de 
nuestra misma rareza ha habido 
una evolución, hemos invertido en 
nuevos pedales e investigado en 
otras sonoridades, nos hemos ido 
imponiendo ciertas metas y ver la 
manera de ir profesionalizándonos 
cada vez más. Cada escenario que 
hemos pisado, nos ha servido bas-
tante para nuestro crecimiento so-
noro”, enfatizó Rodríguez. 

La banda, con un staff y equipo 
técnico propio, ha recorrido distintos 
escenarios regionales -entre ellos el 
REC del 2016- así como también na-
cionales, además de realizar dos giras 
a distintas ciudades de Argentina. 

Una senda internacional que este 
año dará su salto definitivo al Viejo 
Continente, desplegando puntual-
mente en septiembre siete conciertos 
en total en Austria, República Checa, 
Suiza y Alemania. “Estamos contan-
do con el apoyo de varios bistró de por 
allá, además de editarnos un vinilo los 
chicos de Inhumano Records de Sui-
za, nos sacarán una nueva edición del 
‘Memorias & Desmemorias’. Necesi-
tamos salir a mostrar nuestras melo-

días a otras latitudes, de hecho tene-
mos en vista también una visita a 
Lima, que hace tiempo que tenemos 
pendiente de ir para allá. Para este 
viaje a Europa, hemos estado traba-
jando desde el año pasado y nos tie-
ne bastante expectantes”, declaró la 
también compositora. 

En cuanto a material de estudio, 
Rodríguez señaló que es un poco 
complejo el pensar en un nuevo EP, 
pero lo que sí está en vista es grabar 

un nuevo tema en Estudios Leufü, 
“del cual pretendemos también el 
registrar un videoclip, que sería 
como lo nuevo de nosotros este 
2023”, acotó. 

Las entradas para el concierto de 
aniversario en el TBB están disponi-
bles vía Ticketplus a un valor general 
de $6.000.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA BANDA se ha presentado en los escenarios más importantes de la Región y el país, saltando en septiembre a 
Europa. Puntualmente, harán siete fechas en cuatro países: Suiza, Austria, Alemania y República Checa.

cular que pretende desplegarse des-
de mayo a agosto, con la participa-
ción de 12 docentes, entre profeso-
res y colectivos de trayectoria artís-
tica local, nacional e internacional. 

La postulación y el programa 
completo está disponible en 
www.colectivointrusa.com y los re-
quisitos para poder optar a la acti-
vidad son: ser mayor de 18 años, 
tener experiencia escénica demos-
trable, disponibilidad de asisten-
cia completa a las horas totales de 
los módulos y un computador/ce-
lular con conexión a internet.
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GRAN PRESENTE DE LA USINA

Ahora sí puede lucirse como el 
flamante puntero del torneo. Sí, 
porque hasta hace unas fechas lo 
era, pero compartiendo ese lugar en 
la tabla con la UC. El sufrido 1-0 de 
Huachipato a Unión Española dejó 
a los acereros en el primer puesto 
exclusivo, con 21 puntos.  

La cosecha de tres unidades ya se 
logró, pero el balance en la usina no 
fue del todo positivo. “En el primer 
tiempo el equipo no terminó de 
ajustar ninguna de las fases del jue-
go. Hubo imprecisión y desajustes 
en las marcas, lo cual provocó que 
el rival no solamente pateara más al 
arco que nosotros, sino que estuvie-
se más cerca de abrir el marcador, 

El líder sigue paso a paso: “los 
resultados no nos harán cambiar” 
La victoria de Huachipato sobre Unión 
Española dejó a los acereros como 
exclusivos punteros. ¿Se ilusionan con 
algo grande? “Aspiramos a ganar el 
próximo partido”, aseguró el DT.  

do modificar la estadística. Eso es 
consecuencia del resultado. No nos 
vamos a mover de ese lugar sea cual 
sea la posición en la tabla”. 

En el calendario acerero asoman  
Deportes Copiapó, U. La Calera y 
Magallanes, aunque antes toca 
Copa Chile. Allí se medirán ante un 
rival amateur que tiene hambre de 
gloria: Teniente Merino. La usina 
aprovechará tal encuentro para dar 
rodaje a jugadores que no han sido 
titulares en la campaña. “Estamos 
bien, con la ilusión de un nuevo tor-
neo que siempre es una motivación. 
Vamos a armar el mejor equipo dis-
ponible, contemplando que tene-
mos un plantel de dos jugadores 
competitivos por puesto. Nuestro 
objetivo será dejar a la camiseta de 
Huachipato en un mejor lugar. Hay 
un prestigio y una historia que de-
bemos revalidar y mejorar día a día. 
El partido de este domingo lo toma-
mos con mucha seriedad”, cerró el 
DT Gustavo Álvarez. 

Como hace mucho tiempo no lo 
podían hacer, en Huachipato ríen, 
disfrutan y tienen derecho a soñar.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

con excepción del remate al palo de 
Castillo”, comentó el entrenador 
Gustavo Álvarez.  

El DT de Huachipato agregó que 
“en el segundo tiempo el equipo se 
ajustó individual y colectivamente, 
siendo merecedor de la apertura 
de la cuenta, a la inversa de lo que 
ocurrió el primer tiempo. Después 
de la expulsión se logró el gol y hubo 
un par de ocasiones más. El equipo 
fue de menos a más y por eso se 
ganó el partido”.  

 
Pies en la tierra 

Huachipato está puntero y con el 
legítimo derecho a ilusionarse, pero 
el DT de la usina no modifica su 
pensamiento. Tal cual como lo ha 
dicho desde su arribo al acero, tras 

 EQUIPO                     PTS        PJ         PG         PE         PP          GF         GC         DIF

HUACHIPATO

UNIVERSIDAD CATÓLICA

COQUIMBO UNIDO

PALESTINO

UNIVERSIDAD DE CHILE

COBRESAL

COLO-COLO

UNIÓN LA CALERA

ÑUBLENSE

EVERTON

CURICÓ UNIDO

UNIÓN ESPAÑOLA

O`HIGGINS
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AUDAX ITALIANO
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el 1-0 sobre los hispanos indicó que 
“las grandes cosas a las cuales no-
sotros aspiramos serán siempre el 
próximo partido. Lo dije desde que 
llegué, pienso así y lo sostengo. No 
me hacen cambiar los resultados 
ni una posición en la tabla, porque 
el rendimiento del equipo lo puedo 
modificar con trabajo, pero no pue-
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Deportes

Un equipo  joven con 
cuatro piezas de expe-
riencia y una de las 
planillas más baratas 
de la división, pero Fer-
nández Vial ya demostró 
que será duro para cual-
quiera que se ponga en-
frente. Su inicio de tor-
neo muestra 4 puntos 
de 12 posibles, pero sus 
derrotas fueron por la 
diferencia mínima  o a 
última hora y siem-
pre pareció que de-
bió llevarse algo más.  

Esta semana re-
cuperaron un par de 

piezas contundidas -Yerald 
Pinilla una de ellas- y el técnico Jo-
nathan Orellana tiene a todo su plan-
tel disponible. Los aurinegros practica-
ron penales, pero su capitán, Matías 
Ávila, aseguró que “queremos ganar 
sin necesidad de llegar a esa instancia”. 

Esta renovada “Maquinita”, como 
dijo su DT, no es de tanta elaboración, 
pero busca ser incisivo, directo. Es una 
de las cuatro mejores defensas de Se-

CHOQUE DE ARCHIRRIVALES SIN FAVORITO

A celebrar quitando la   
   copa de manos vecinas

gunda y se medirá contra la valla más 
batida, con 11 dianas en contra. Una di-
ferencia grande de estilo y propuesta, 
aunque los ferroviarios saben que el 
cambio de mano del vecino se notará. 

El año pasado Vial ganó 2-0 en Co-
llao con goles de Carrasco y el “Pollo” 
Hernández. No alcanzó para tapar un 
mal año, pero sumó. Esta vez quieren 
despegar en serio.

FERNÁNDEZ VIAL

El partido ideal para sacudirse 
de un inicio de año terrorífico. En 
Deportes Concepción arrancaron 
la temporada con la ilusión de 
que 2023 debía ser el año del as-
censo y donde dejarían atrás las 
horribles campañas peleando el 
descenso. 

Pero, hasta ahora y con 6 due-
los oficiales, el “León” registra un 

6,67% de rendi-
miento y más le-
sionados que 
puntos en la tabla. 
Hace un año hubie-
se sido imposible, 
pero Claudio Rojas se 
puso el buzo lila con la gran 
esperanza de enmendar el 
rumbo. 

Para ello, el primer rival será 
Fernández Vial. Las cosas del 
fútbol. “Voy a dejar la piel por es-
tos colores. El clásico debe ser 
un punto de partida para no-
sotros. Hay que llegar bien aní-
micamente”, dijo el ex Iberia.  

La hinchada morada visitó 
Nonguén el miércoles y pidió 
ganar el clásico, algo que no 
ocurre desde 2012, cuando se 
enfrentaron precisamente por 
Copa Chile. Desde ahí se han 
enfrentado tres veces, todas con 
triunfo aurinegro. El “León” 
apuesta por una clasificación 
que asoma más necesaria que 
nunca para calmar las aguas y 
partir desde cero.

Clásico penquista se ha jugado 23 veces por Copa Chile y otros 
torneos de Apertura, con paridad total de triunfos: 9 para cada 
equipo. Solo sobrevivirá uno, con marco de 12 mil personas.

DT: Jonathan Orellana DT: Claudio Rojas

Muñoz

Canessa

Catejo

Herrera

Gómez

Ávila Concha

Fuenzalida Gillard

Veloso

Huerta

Matamala

Zambrano Rigazzi

Padilla Sotomayor

Hormazábal 

Vilches

Fredes Valenzuela Lopes

Alegría

P. Inostroza/C. Campos 
deportes@diarioconcepcion.cl

D. CONCEPCIÓN

Estadio:  
Ester Roa Rebolledo

15.00 hrs.
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SE VIENE LA TEMPORADA 2023 DEL CERTAMEN

A pasos agigantados se acerca la 
versión 2023 de la Copa Fraterni-
dad, la instancia más importante 
del maxibásquetbol en esta parte 
del año, y que se llevará a cabo del 
27 de abril al 1 de mayo, en el Club 
de Campo Bellavista. 

Un total de 10 equipos dirán pre-
sente en la instancia organizada 
por Vieja Escuela Concepción y que, 
por primera vez, contará con la ca-
tegoría femenina que contará con 
cuatro equipos. Se trata de Vieja 
Escuela Concepción, Atenea de 
Santiago, Naval de Talcahuano y 
Saetas Verdes de Temuco, quienes 
se enfrentarán bajo el formato cua-
drangular. 

A ellas se sumarán seis escuadras 
que disputarán la serie masculina, 
como son los anfitriones de Vieja 
Escuela, que participará con tres 
equipos, incluyendo Vieja Escuela 
Santiago, además de Volcano de 
Pucón, Club de Campo Bellavista y 
un sexto participante por definir. 

“Esta será la segunda versión que 
organizamos, apostamos a ojalá el 
próximo año tratar de hacerla inter-
nacional y que en un tiempo más 
sea un torneo reconocido por la fe-
deración internacional de maxibás-
quetbol, para eso estamos traba-
jando. Queremos que este torneo   
sea un punto de encuentro de la 
disciplina en esta época del año, 
donde no hay tanta actividad, por-
que habitualmente los nacionales 
son a principio o fines de tempora-
da. La idea es posicionarnos en el 
tiempo con un evento tradicional”, 
manifestó el capitán de Vieja Es-
cuela y coordinador del certamen, 
Rodolfo ‘Lopi’ Cáceres, cuyo equipo 
defiende la corona del torneo. 

El laureado jugador, destacó las 
novedades para esta versión. “ Este 
año estamos creciendo con más 
equipos masculinos y la serie feme-
nina. Queremos seguir proyectando 
el certamen en ambos géneros por-
que de esta temporada Vieja Escue-
la Femenina ya está funcionando 
como división, por lo que desea-
mos tener este equipo compitiendo 
al igual que los varones en todos 
los torneos chilenos donde se nos 
invite, y especialmente en el nacio-
nal que es el punto cúlmine de toda 
nuestra preparación”, manifestó. 

“En nuestro equipo tenemos a 
Kimberly Scheel, una gran jugado-
ra que fue seleccionada chilena y es  
la principal referente. También Pau-
lina Larrondo y Marta Cáceres,  fi-
guras que jugaron a un alto nivel y 
quieren seguir practicando este de-
porte en una etapa más recreativa 
pero sin perder el espíritu competi-
tivo”, añadió. 

 
Temporada de retos 

El conjunto de Vieja Escuela tuvo 
su debut de la temporada a media-

Copa Fraternidad calentará 
circuito de maxibásquetbol

 FOTO: VIEJA ESCUELA

A fin de mes se desarrollará la segunda versión del certamen, que esta vez contará 
con la categoría femenina. Cinco días del más alto nivel cestero en Bellavista.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

dos de febrero, con el título en la 
Copa Aniversario de Pucón, torneo 
donde  participaron  equipos de Te-
muco, Pucón, Curarrehue, Purran-
que y Osorno. “En marzo retoma-
mos el trabajo, haciendo mucho én-
fasis en la parte física, y la próxima 
semana partimos con los amisto-
sos”, sostuvo Cáceres.  

 “Tenemos una base con jugado-
res muy destacados como Fernan-
do González, profesional muchos 
años; Pablo Arias, que se ha conver-
tido en pilar del club; Alexis Delga-
do y Rudy Travieso, jugadores del 
medio local que han sido destaca-
dos siempre en todo su cometido. 
Más todos quienes estuvieron en el 
Alemán por algún tiempo como 
Cristián Núñez,  Wladimir Veloso y 

Andrés Cisternas, un núcleo impor-
tante a quienes se han sumado 
otros  jugadores que darán un aire 
nuevo”, resaltó ‘Lopi’ sobre el plan-
tel de Vieja Escuela, club que para 
esta temporada tiene varios otros 
desafíos, tal como detalló el propio 
capitán. 

“En mayo parte uno de nuestros 
objetivos anuales que es revalidar el 
título de la categoría en Copa Con-
cepción, donde el año pasado cam-
peonamos invictos. Esta vez la gran 
novedad es que jugaremos Primera 
División con el equipo +35 además 
de algunos 40 entre los que me inclu-
yo. Hablamos de un torneo con 12 
equipos que se extiende por todo el 
año, y que tiene un muy alto nivel ya 
que es Todo Competidor, con juga-

VIEJA ESCUELA YA 
ENTRENA para defender 

 el título del torneo.  
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dores jóvenes que tienen otro rit-
mo de competencia y que sin duda 
nos ayudan a mejorar”, sostuvo. 

A lo anterior se suma el nacional  
para las categorías 35, 40 y femeni-
no, que se jugará en Puerto Montt. 
“El maxi cada vez toma más fuer-
za en nuestro país, cada día hay 
más ligas y más jugadores compi-
tiendo. Por eso agradecemos la ges-
tión de Carla Vargas, coordinado-
ra del cuerpo de árbitros, así como 
también al Club de Campo Bella-
vista a través de su gerente Claudio 
Vicencio y su coordinadora de De-
portes, Alejandra Loyola”, senten-
ció Cáceres.
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Santoral: Juan Bautista de La Salle

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Anibal Pinto 311

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma  
• Colón 200, local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

9/21 7/24
LOS ÁNGELES

11/32
SANTIAGO

5/26                    
CHILLÁN10/31

RANCAGUA

6/27
TALCA

10/26
ANGOL

5/23
TEMUCO

7/17
P. MONTT

9/21
SÁBADO

11/20
DOMINGO

12/19
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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